

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA



PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

AÑO VI EPOCA VII

Barcelona, sábado, 17 de octubre de 1936

NUMERO 1407

## La Revolución está forjando una mentalidad nueva, despejada de prejuicios. Está desbrozando las conciencias para depositar en ellas la sana moral que fomentará la fraternidad entre los seres humanos

### SUPERACION ETICA VALOR MORAL DE LA REVOLUCION

Hay que grabar bien en las conciencias el significado, la profunda transformación que representa la epopeya que está viviendo el pueblo hispano. Es menester que, particularmente quienes somos protagonistas, en la vanguardia. Y en la retaguardia, de la gesta revolucionaria, nos percatemos del alcance, de la trascendencia que tiene. Cuando tal estado de comprensión se advierte en el ánimo, en la conciencia de las masas, no cabe duda que amarán la Revolución, con ese amor, con ese instinto de conservación con que aman su propia existencia; defenderán la Revolución en todos los terrenos, inscribiéndola a la propia vida.

Hemos de comprender todos que no solamente alcanza la eclosión revolucionaria objetivos materiales, finalidades de tipo económico, sino que su influjo irradia una corriente de transformación radical en los conceptos de índole moral, en aquellas concepciones determinantes de la formación mental en el individuo y en la colectividad. Ha desbancado ideas enraizadas en los cerebros, consecuencia de las cuales la sociedad, los regímenes imperantes, no podían ser otra cosa que estar basados sobre la arbitrariedad, según en ley.

Nuestra etapa de subversión tiende a modelar una nueva mentalidad entre las masas. Las concepciones que hasta ahora solamente eran compartidas por minorías, van a tomar un considerable desarrollo y, al contacto de la realidad, que tan pródiga se muestra en hechos comprobables, fácil será el que puedan ser asimiladas por quienes, hasta la fecha, no se habían preocupado de su contenido, de la substancia que en sí contienen.

Desde el primer momento de insurrección fascista se procuró, al tiempo que se oprimía a los militares monarquistas; dar el golpe de gracia a la Iglesia; consiguiendo con ello desplazar al auxiliar incondicional que siempre han tenido los Estados para sojuzgar a los pueblos. Ya conocemos el cúmulo de hipocresía puesta en juego por la Iglesia con tal de enturbiar la verdad; de ahí que las multitudes hayan gozado, en los días álgidos del estallido revolucionario, prendiendo fuego a unos edificios que simbolizaban el oscurantismo, la secular rutina, enquistada en el corazón de la sociedad. El poderoso auxiliar que contaban todos los gobernantes y la plutocracia, la religión, ha fenecido; con ella feneció también la arcaica concepción de lo sobrenatural, las creencias en dioses, en entidades metafísicas que la Ciencia ya de tiempo ha demostrado carecer de base racional. La Ciencia cuidará de popularizar cuanto tienda a apartar de las mentes los vestigios de religiosidad, de creencias absurdas, anécdotas de todo progreso y civilización.

Otro mito, otra concepción retrógrada ha fracasado estrépitosamente: la de que no podríamos dejar de ser esclavizados; la de que el patrono, el propietario, el burgués, tenían un influjo consubstancial con el desarrollo, con el normal funcionamiento de toda organización social. Lo que parecía imprescindible, incluso para un gran número de obreros, se está demostrando que ha sido un lastre, como siempre habíamos dicho nosotros, los anarquistas, un lastre que desprendidos de él, el conjunto de productos han adquirido la libertad, el poder y la responsabilidad requeridos sobre la producción. Han dejado de ser explotados, de sufrir la ignominia del salariado.

Con la religiosidad, con el poderío patronal, ha muerto también la idea autoritaria; el espíritu de dominio; la creencia en el poder absoluto de los jefes y de los hombres elevados a los altares del Estado. Existía un espíritu reverencial, con respecto a quienes representaban, en uno, o bien en otro matiz, a la autoridad. Había como una especie de casta, gentes que en razón del valor representativo que se les confería dábanse un realce, una importancia que acababa, o que pretendía achicar la voluntad de los demás. El levantamiento militar, poniendo francamente al desnudo la debilidad, el férreo instinto dominador, el embrutecimiento y la maldad de toda una casta de espados, ha evidenciado, más aún de lo que estaba, lo nefasto del autoritarismo elevado al rango de poder determinante, con pleaso albedrío.

Nadie pretende que hayamos llegado a la meta de las aspiraciones, al summum de la perfección. Estamos en los albores de una magna obra a realizar; somos diversos sectores con distinto criterio doctrinal, chocamos con no pocos inconvenientes que nos obligan a crear órganos provisionales y en consonancia con el momento. Mucho terreno nos falta recorrer, pero ello no ha de ser obstáculo para que reconozcamos que hemos obtenido ya resultados dignos de toda estima. Aparte mejoras económicas, cuya consecución constituye el período de guerra que vivimos, se ha herido de muerte al sentimiento de religiosidad, de ciego acatamiento, y de clasista inferioridad.

En suma, la Revolución está forjando una mentalidad nueva, despejada de prejuicios; está desbrozando las conciencias, depositando en ellas la sana moral que puede crear un hábito de fraternidad entre los hombres. Tratemos de elevarnos moralmente a la altura que requiere el momento en que vivimos.

### Alimento revolucionario

Las naranjas de Valencia que mantienen el primato de la aceptación en los mercados europeos desde hace muchos años, no tienen rival en el mundo por su tamaño, jugosidad y aroma. La naranja encierra en su dorada esfera un mundo de energías merced a las vitaminas A, B y C de que es abundante receptáculo. Su valor en calorías es también de lo más elevado.

¡Trabajadores del mundo entero! Si queréis ver crecer robustos a vuestros hijos, si queréis conservar vuestras fuerzas y gozar de salud, haced

abundante uso en vuestros hogares de la rica naranja valenciana que está a punto de llegar a todos los mercados; y así ayudaréis a vuestros hermanos españoles que luchan por la libertad del proletariado español.

### SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

La comisión de solidaridad del "Rassemblement Populaire" comunica que ha recibido hasta la fecha la suma de cinco millones 20,226 francos y que continúa la suscripción con gran entusiasmo.

### Importante para todas las Juventudes Libertarias de Cataluña

El Comité Regional de Juventudes Libertarias de Cataluña, ruega a todas las Juventudes Libertarias de la región catalana, que organicen caravanas para acudir al gran mitin de afirmación anarquista que tendrá lugar mañana, domingo, día 18, a las cuatro y media de la tarde, en el Teatro Olympia y en el cual hará uso de la palabra el conocido militante anarquista de Francia, compañero

SEBASTIAN FAURE

Esperando la mayor concurrencia de Juventudes Libertarias, se saluda fraternalmente.

El Comité Regional

### MADRID AL DIA

### Los burócratas, al frente

Madrid, la ciudad burocrática por excelencia, ha poseído un comercio también excelente. "El chapatintas" y "el hortera" han sido los dos personajes de todos los salinetes. El burócrata, el hombre acomodaticio que nunca tiene prisa. El dependiente de comercio, el que ha deseado siempre parecer lo que no es: señorito. Unos y otros no se han movido en Madrid. Va uno por los departamentos ministeriales y ve centenares de burócratas, gente joven en su mayoría, que no hacen o apenas hacen nada, sino es fumar cigarro tras cigarro o leer los periódicos de la mañana...

En los comercios pasa otro tanto. Gente joven que podría ir a los frentes se pasa los días midiendo tela o despachando frascos de perfumes. Algunos que se hallan incluidos en las quintas reclutadas, pretextando que pertenecen al cupo de las zonas ocupadas por los fascistas, no se han presentado como les corresponde, y son miles los emboscados en Madrid.

Hay que hacer un regimiento de burócratas y "horteras" jóvenes. Estos lugares los pueden desempeñar personas de mayor edad. Ellos a los frentes, a luchar por el sueldo de la nómina que firman todos los meses. Son ellos los que más se benefician del Estado y, por lo tanto, es a ellos a quien más les debe exigir este mismo Estado que ellos explotan.

Si no quieren ir por las buenas, por las malas, que es tanto como decir: que si no van por su voluntad al frente, debe de ordenarlo el Gobierno.

Ya sabemos que de éstos hay muchos emboscados. Son gente acomodaticia, que lo mismo les da negro que rojo, con tal de no perder el destino o la colocación. Son gente de catómano y no de ideal. De estos hay muchos, pero muchos en Madrid; pero el Gobierno debe reclutarlos para que justifiquen su sueldo y su acomodo.

ARIEL

F. A. I.  
¡Trabajadores de Cataluña y Español!  
¡Proletarios todos!  
acudid al

## GRAN MITIN DE AFIRMACION REVOLUCIONARIA Y ANARQUISTA

que tendrá lugar  
Mañana, domingo, día 18, a las 4 y media de la tarde

en el

## TEATRO OLYMPIA

Tomarán parte:

FIDEL MIRO

por las Juventudes Libertarias de Cataluña

FELIX MARTINEZ IBAÑEZ

JACINTO TORYHO

por el Comité Regional de la F. A. I.

SEBASTIAN FAURE

conocido anarquista francés

y presidirá por el Comité Regional de Juventudes Libertarias de Cataluña, el compañero

Juan-Francisco Aso

¡TRABAJADORES! ¡PROLETARIOS TODOS!  
¡ANTIFASCISTAS! ¡JOVENES TODOS! ¡ACUDID  
A OIR LA VOZ AUTORIZADA DEL ANARQUISMO  
INTERNACIONAL!

(El acto será retransmitido por radio por las emisoras barcelonesas y la Radio C. N. T. - F. A. I.).

OFICINAS DE PROPAGANDA  
C. N. T. - F. A. I.



Doctor Marcelino Pascua, embajador de España en la U. R. S. S. (en el centro delante la mesa), durante la entrevista celebrada con los periodistas soviéticos.



HECHOS Y ROSTROS

En presencia del esquiife de la solidaridad

Momento emocional; fué aquel el más bello que me ha conmovido en toda mi vida. Nunca he llorado, como en aquel instante de suprema emoción. Ni me he sentido tan fuerte.

Cuando la multitud coreaba "La Internacional, y mis ojos, arrasados de lágrimas, se dirigieron al lugar en el que se hallaba fondeado el vapor ruso, aquel trozo de la Rusia amiga y solidaria con nuestros sacrificios, con nuestros dolores, con nuestra lucha, pensé en la gran fuerza que a todos nos une y en el poder invencible, incontrarrestable de nuestra causa y me dije:

—Venceremos, porque tenemos que vencer. El proletariado mundial nos contempla admirado de nuestra gesta, con esa admiración conmovedora que lo heroico despierta siempre en el alma popular, provocando en ella el sentimiento generoso y omnipotente de la solidaridad de clase. Tenemos que vencer. Ese proletariado sabe que hay en nosotros una tradición racial de independencia y rebeldía de que nos hizo depositarios la Historia. Está convencido, tiene la certidumbre de nuestro triunfo. Y esta esperanza, que el proletariado mundial tiene en nuestra causa, ha de ser acicate espoleador, estímulo alentador que nos lleve a la victoria. No podemos dejarnos vencer. Tenemos que triunfar nosotros. Lo contrario, sería desmentir la voz de la tradición, que en romances gloriosos de añeja traza y de acentos viriles ha inmortalizado las virtudes raciales de nuestro pueblo. Tenemos que vencer, porque lo exige la Cataluña de Fivaller y la Valencia de Guillén de Vinates. Nos lo manda el Aragón de Lanuza y la Galicia de Pardo de Cela. Nos lo impone la Castilla de los Comuneros y la Andalucía, aquella Andalucía plantel un tiempo de una humanidad rebelde e insubmisal al despotismo de la Iglesia inquisitorial. Tenemos que vencer por un imperativo categórico de la Historia, y de la raza. Tenemos que vencer, porque así lo espera el proletariado mundial, que confía en nosotros.

Venceremos. No me cabe la menor duda. Y venceremos, porque la razón es nuestro guía, porque en nuestros pechos flamea un ideal de redención. Y los ideales redentores jamás han muerto. Han triunfado siempre. Y han triunfado siempre, porque las ideas redentoras son las fuerzas motrices que impulsan al progreso. Y es estúpido, es suicida oponerse al progreso. Cuantos lo han intentado, han caído y sucumbido aplastados por las ruedas de su carro triunfal.

Por oponerse al progreso los Césares de la Roma Imperial vieron cómo las turbas embrutecidas, penetradas más tarde de un ideal de redención, demolicionaban los templos del politeísmo, para levantar sobre sus mismos sillares, las basílicas de un nuevo credo religioso. Por oponerse al progreso, los pontífices del catolicismo han visto hundirse en la ciénaga pestilente de sus apetitos inmundos sus prerrogativas, un día indiscutibles. Por oponerse al progreso, las hachas y las guillotinas han cercenado testas, que parecían invulnerables.

El Cristianismo, el Renacimiento, la Revolución francesa, la Revolución rusa, son la prueba más contundente de que al progreso no se le ha vencido nunca. Nunca se ha logrado detenerle. Fese a todos los obstáculos, el progreso, hoy como ayer, avanza, marcha y se impone. Unas veces con ritmo más acelerado que otras. Pero él jamás se detiene. Y no se detiene nunca, porque marcha a compás del tiempo. Por eso venceremos, porque tenemos como aliado, con nosotros, en la vanguardia de nuestro movimiento, al tiempo, factor el más importante y el más decisivo en todas las revoluciones políticas, religiosas y sociales que ha registrado la Historia.

Mariano Vifiales

Comité de Control del Mercado Central de Frutas y Verduras del Borne

Saliendo al paso de una maniobra

Hemos leído en varios periódicos del día 14, una nota de la Federación catalana de Gremios y Entidades de Pequeños Comerciantes e Industriales (G. E. P. C. I.), en la que censuran la forma de distribución de algunos productos del Mercado Central (Borne).

Como quiera que si calláramos sería tanto como dar por cierto lo que estos señores nos achacan, vamos a poner las cosas en claro, poniendo al descubierto la falta de escrúpulos de los mentados detallistas.

La distribución de las patatas, que es objeto de censura, según ellos, la hacemos de la siguiente manera: Primero, mandamos a los frentes en que nuestros compañeros luchan contra el fascismo, los pedidos que nos llegan diariamente del Departamento de Guerra; después, reservamos la cantidad que necesitan los hospitales, clínicas, asilos y guarderías de niños y ancianos; además, tienen un lugar de preferencia, en el reparto, los hoteles, fondas, pensiones y casas de comidas en general.

Y estos señores... que se les da cabida en la Prensa a sus protestas, sin antes averiguar quiénes son ellos y cómo procedemos nosotros, cuando les declinamos que las patatas las distribuímos de la forma más arriba indicada, contestan en forman despectiva que ellos lo que necesitan son patatas para vender, y que nada les importa ni las milicias, ni hospitales, ni asilos, ni nada, pues solamente les interesa su negocio, pues vendiendo papatas, les obligan a los compradores a adquirir otros productos que tienen en sus casas; y aun llega a más la falta de escrúpulo de estos señores, pues sabedores de que nosotros damos preferencia a los restaurantes y demás lugares similares, se procuran documentos de contribución de estos industriales para, sorprendiendo nuestra buena fe, adquirir patatas.

Nosotros nunca hemos hecho cuestión de sectarismo para el cumplimiento de nuestro deber. Se les ha recomendado, a fin de poder evitar el espectáculo vergonzoso de las colas, que se agruparan por barridas, y se ha dado el caso de que un mismo individuo de estos señores en dos o más listas de las que ellos mismos se confeccionaban; y, a fin de poder evitar estas anomalías, les declinamos que las listas tenían que venir avaladas por una organización responsable, y no pudiendo conseguir que estos señores entraran en razón e hicieran las cosas sin el egoísmo de mercaderes, nos hemos visto obligados a hacer la distribución de patatas, para el consumo público, en los mercados y cooperativas, hasta tanto la Consejería de Abastos ponga en vigor la forma de distribución que la misma tiene en estudio.

mo de mercaderes, nos hemos visto obligados a hacer la distribución de patatas, para el consumo público, en los mercados y cooperativas, hasta tanto la Consejería de Abastos ponga en vigor la forma de distribución que la misma tiene en estudio.

Los que entraremos en Huesca

Una de las actuaciones más brillantes e interesantísimas de las fuerzas que están rodeando a Huesca dispuestas a penetrar de un momento a otro, es la de los italianos que combaten junto al comandante Roselli, actuación generalmente desconocida por el silencio que siempre ha rodeado a este sector.

Carlos Roselli es un comandante italiano, de carrera, que hizo la Gran Guerra, siendo después ferocemente perseguido por el fascismo de su patria, a causa de sus ideas libertarias, y sufriendo las terribles deportaciones allí en uso hasta que logró evadirse.

Cuando estalló nuestra guerra antifascista, él se ofreció generosamente en nombre propio y en el de algunos compatriotas suyos, al Gobierno español, para combatir a nuestro lado. Se trataba de un grupo de emigrados italianos, residentes en París, que odiaban con todo su corazón al fascismo, se presenara donde fuese, y que, además, sentían hondamente la solidaridad humana.

El Gobierno español le contestó que los españoles nos bastábamos para luchar contra el fascismo sin ayuda alguna extranjera; pero, en cambio, puesto Roselli en contacto con la delegación de la C. N. T. en París, fué acogido su ofrecimiento con cordial gratitud, y el grupo de italianos acudió a nuestros frentes, bajo la experta dirección de este consumado técnico que, pese a su profesión, es un buen camarada que comparte nuestros ideales.

Llegaron en momento oportuno, cuando los fascistas nos atacaban de una manera feroz en estos frentes, partiendo sus ataques de Almodóvar; y los italianos tomaron posiciones estratégicas en unas lomas perfectamente escogidas, abriendo trincheras y levantando alambradas, y se juramentaron para tener a raya a los fascistas de Almodóvar, costase lo que costase.

R. C. N. T. F. A. L. BARCELONA

Tres conferencias a cargo del camarada Sebastián Faure

Hoy, sábado, y domingo y lunes próximos, a las ocho y media de la noche, hablará desde el micrófono de nuestra emisora R. C. N. T. F. A. L., nuestro compañero

SEBASTIAN FAURE, escritor anarquista francés de relieve internacional, quien hará públicas sus impresiones sobre la guerra antifascista del proletariado español. La disertación de nuestro camarada SEBASTIAN FAURE, será retransmitida por Radio Barcelona y Radio Asociación de Cataluña.

Federación Local de Sindicatos Unicos de Barcelona

Para un asunto de suma importancia y que no admite demora, pasarán hoy, sábado, a las once de la mañana, por la Secretaría de esta Federación Local, los compañeros siguientes: V. Pérez (Combina), J. R. Magriñá, J. Puig Elias, J. Arroyo, Marcos Alcón, J. Barriendos, P. Alonso (Mingo).

Por la Federación Local de Sindicatos Unicos,

El Comité

El Grupo "Los Leones"

Los compañeros que componemos el cuarto grupo Los Leones, tercera centuria de la columna Durruti, saludamos por mediación de nuestro paladín SOLIDARIDAD OBRERA a todos nuestros familiares y a todos aquellos compañeros que en la retaguardia están llevando a cabo la digna labor de reconstrucción social y económica que es necesaria en los momentos actuales para la consolidación de la Revolución, y al mismo tiempo les notificamos que nos hallamos plétóricos de entusiasmo y con excelentes ánimos para continuar la lucha hasta el total exterminio de la canallada fascista y el logro integral del ideal de emancipación humana que nos alienta en todos los combates: el Comunismo Libertario.

Por el grupo: José Sala, Plácido Barceló, José Torrán, Julio Castell, Pedro Román, Gabriel Blanca, Ramón Marcé, José Almansa, Antonio González.

Te éfonos de SOLIDARIDAD OBRERA

Redacción ... 16650
Administración ... 36293
Talleres ... 32571

EL CONTINENTE EUROPEO EN PLENA CONVULSION



MUSSOLINI

El incendio que abrasa en flames al suelo español es el inicio de un plan de vasta envergadura, que está meticulosamente forjado en las sedes del fascismo que sienta sus reales en la Europa Central.

La desfachates de los fascismos portugués, italiano y alemán, que intervienen, sin el menor recato, en la contienda que ensombrece el firmamento español nos hace sospechar, y casi nos confirma, que estamos en vísperas de una agresión de una cosal profunda que presupone un peligro enorme para el proletariado que aun mantiene sus prerrogativas.

La ocupación de Ibiza, por las fuerzas italianas, y la intrusión en la vida de las Baleares, por el fascio italiano es una demostración palpable de que el fascismo quiere aprovechar una coyuntura de sometimiento de las vías marinas que pueden cortar la expansión de Francia e Inglaterra.

Es muy difícil aceptar que las potencias fascistas se hayan dispuestas a correr una aventura en tierras españolas sin contar con un cúmulo de posibilidades que les permitan afrontar con determinadas ventajas el terremoto que de un instante a otro se desencadenará.

La política francesa también se halla en un impase. Su postura es idéntica a la que vivíamos en España desde el 14 de abril de 1931. El coronel La Rocque acaba de repetir las frases que semanas antes del 19 de julio pronunció el asesino número uno de Acción Popular. El militarote embravecido ha anunciado que las derechas francesas llegarán al derramamiento de sangre.

En Bélgica, el discurso pronunciado por el monarca es sintomático. Es nada menos que una evidente concesión al bloque de reixistas, nacionalistas flamencos y católicos. Según las declaraciones contenidas en el mensaje del rey belga, la política belga se desentenderá de los compromisos estipulados en el tratado de Locarno y adoptará una posición de estricta neutralidad.

El canciller Schuning, sucesor de Dollfuss, acaba de disolver las formaciones para militares. Y en lugar de los grupos armados de Fey y Stamberg, se crea un ejército regular. Esta decisión responde a los planes que se han proceado en las constantes entrevistas que han celebrado los dictadores del pacto danubiano.

Nos hallamos ante una mutación catastrófica de los valores europeos. La política derechista, muestra sus garras en los recintos de todos los Estados capitalistas. La pugna entre el capital y el trabajo alcanza una magnitud enorme.

La guerra que se planteará sin ninguna clase de dudas es completamente distinta de las conflagraciones que se desencadenaron en épocas pretéritas. Dos sectores van a enfrentarse. Se va a decidir una disputa que posee raíces históricas.

La guerra que nos amenaza es la guerra de los desheredados que, hartos de sufrir privaciones y de aguantar los desmanes de las finanzas, de la Santa Sede, de los latifundistas y de todos los sectores oscurantistas, se levantarán en pie como un solo hombre.

Dos sujetos polarizan el desbarajuste y la amenaza que se cierne sobre el continente europeo. En torno de las figuras siniestras de Hitler y de Mussolini se teje la madeja del futuro drama que destruirá en pocas semanas la economía del continente que pisamos.



HITLER

CONSEJERIA DE DEFENSA

ORDEN DE PRESENTACION

De orden de la Consejería de Defensa, el personal que se cita a continuación, se presentará en todo el día de hoy sábado hasta las trece horas del domingo, día 18, al teniente coronel Jefe de la Caja de Recluta número 26 — Oficina de Movilización de clases — sita en la calle de Sicilia, 18, bajos, derecha, con objeto de recibir instrucciones:

- Sargentos de Infantería: Antonio Escalano Bardaji, Francisco Ribó Rovira, Jesús Guerau Carrera, Luis Alcázar Muñoz, Manuel Martínez Mateo, Francisco Casas Gallissu, Gabriel López Medián, José León Ferrer, Ricardo Reyes Roberto, Manuel Caro García, Francisco Sala Miró, Gabriel Camps Canas, Vicente Peña Catalán, Luis Rodríguez Anóni, Bibiano Lafuente Fuentes, Juan Castillet Juvé, Mariano Gil Codina, Francisco Brull Pujol y Emilio Bargas Ibañez.
Sargentos de Caballería: Juan Gómez Mestres y José Mingo González.
Sargento de Artillería: Emilio Festé Colom.
Sargentos de Ingenieros: Luis Sancho Zaragoza, Rafael Ferrández Orensanz, Pedro González Capdevila, Pascual Puente Ferrer, Luis Ferrer Arbós y Luis Zaonero Pas.

El Teniente Coronel, NICOLAS MARTINEZ
Barcelona, 16 de octubre de 1936.

IMPORTANTE DONATIVO

Los compañeros del Comité de San Hilario Sacalm han hecho dos importantísimas entregas, una de víveres y otra de ropas interiores y abrigos. Sirva este acto de ejemplo para todos.

Poco después, el enemigo inició un ataque sobre aquellas lomas, pretendiendo contornearlas para caer sobre este Castillo de San Juan y sobre Vición, y los italianos los dejaron acercarse, confiados, hasta la alambrada, disparando únicamente de cuando en cuando, con una sola ametralladora y con pocos tiros, como si escaseasen las municiones. Y fué tan hábil la maniobra que los fascistas atacaron denodadamente creyendo que se trataba tan sólo de un destacamento insignificante. Llegaron así hasta las alambradas y resonó la orden de atacar al arma blanca, llegando al cuerpo a cuerpo, pero entonces rompieron el fuego los italianos con sus cuatro ametralladoras, sin escasear las municiones, y dejaron aquellos campos materialmente sembrados de cadáveres, mientras los pocos enemigos que lograron escapar con vida hulan a la desbandada, presas del mayor pánico.
Y desde entonces han seguido allí los italianos, siempre firmes en sus posiciones, siempre vigilantes, decididos a cumplir lo que ellos mismos se habían prometido, mientras su número iba aumentando con la llegada de nuevos contingentes de italianos, noticiosos de aquella heroica pelea.
Tienen sus trincheras perfectamente organizadas en las que, continuamente, día y noche, vigilan los centinelas de parapeto, y no lejos sus chavolas improvisadas, en las que viven y se resguardan de las inclemencias del tiempo, habiendo derrochado en su construcción el ingenio y la habilidad.
Y no se mueven jamás de allí, ni salen de su posición, como no sea para los aprovisionamientos y demás menesteres del servicio.
Es gente que sabe cumplir escrupulosamente su deber, conscientes y con un claro concepto de su responsabilidad. Gente en la que podemos poner la más completa y absoluta confianza. Cerca de ellos están al-

Vicente Aranda
Castillo de San Juan, Vición, 15 de octubre de 1936.



# LA MASCARA Y EL ROSTRO OVIEDO

Ya no puede durar mucho la resistencia que en sus últimos reducidos pongan los faciosos de Oviedo para resistir el ímpetu de sus sitiadores. Aranda no será más fuerte que Froila el usurpador, que, en ese mismo escenario, el año 788, arrebataba el trono a su hermano Vimarano, después de asesinarle. Ni que Mauregato, el falso heredero de Elio, que llegó a ocupar su trono llevando a Oviedo—lo mismo que hoy—un poderoso ejército de sarracenos, "no sin que lo favoreciesen algunos cristianos", según las crónicas de Don Rodrigo y Don Lucas. Los traidores ovetenses han tenido mal fin. Froila cayó bajo el puñal eliminador y Mauregato fué derrotado en un combate junto a la iglesia de San Pedro. Así terminará también Aranda, de un momento a otro...

Por cierto que ese viejo recuerdo de la usurpación de Mauregato va seguido de algo que se le parece también a lo ocurrido ahora. Mauregato hizo sus pactos con el musulmán, como pudo descubrirse después de su derrota, conviniendo en que entregaría anualmente para saciar la liviandad de sus aliados cien doncellas, así nobles como del pueblo. Los Mauregato de hoy han convenido entregar parte del territorio nacional, que también es patrimonio invendible en el terreno del honor, como la virginidad de las doncellas. Igual ahora que en el medievo. La casta de los Aranda viene, como véis, en esa admirable tierra asturiana, desde los Froila y los Mauregato. La traición—dijo Voltaire—es la planta que primero brotó en la tierra. Así es, en efecto, viendo las cosas de antes y las de ahora.

Cuando Aranda se rinda y ya de él no quede más que el recuerdo de horror que ha producido en estos tres meses escasos de su dominación, de nuevo se iluminará con luz de estrellas la "cruz de la victoria" que fundara un caudillo de los viejos tiempos sobre uno de los picos más altos de la montaña astur; y de nuevo el pueblo comenzará a reconstruir la población para que la Historia no interrumpa el hilo de sus relatos en este solar donde tantos hechos ocurrieron desde que el abad Fromastano lo eligiera para levantar en él el primer monasterio. Terrible tela de Penélope esta vida de los pueblos, que no cesa de tejer y destejer, buscando siempre el camino de su felicidad, quizá sin encontrarlo.

Ante las ruinas del Oviedo de octubre del '34, pensábamos que el suplicio de la ciudad mártir, acabaría allí. Un desfile de espectros vivientes gobernaban las ruinas estas en mi última visita. Allí estaban Franco, Doval, López Ochoa, Melquiades Alvarez. Un ¡ay! desgarrador flotaba todavía sobre la ciudad. Era el dolor de la represión, latente aún. Pero pensábamos mal cuando creíamos que tanta desolación pondría en el alma de sus torturadores un freno. Todo lo contrario; es allí y en aquellos días donde nació la idea de asaltar toda España con la fuerza organizada del Ejército y sus aditamentos mercenarios de moros y legionarios. En los atardeceres y a una hora casi convenida, aparecía por la calle de Uria el general Franco, con aire de caudillo a lo Juana de Arco, y se recreaba con los aplausos y sonrisas que le brindaban a su paso los que habían quedado para hacer de coro de pueblo.

Hay predestinaciones en los pueblos como en las personas. Y quizá Oviedo fué la ciudad predestinada para cuna de la revolución, como antes lo fuera para cuna de la Monarquía. Por eso me conmueve esta página de Oviedo, casi ya en manos de los nuestros. Creo—no sabría por qué—que su conquista ha de determinar sobre la acción futura de nuestra lucha, grandes cosas. Como en los tiempos del obispo Don Pelayo, todavía puede ser Oviedo un "lugar incomparable para los ajusticiados"...

Ezequiel Endériz

## Nota de los servicios técnicos de agricultura

### CLASIFICACION DE VINOS BLANCOS Y NEGROS

La clarificación tiene por objeto determinar la precipitación de las partículas sólidas que están suspendidas en el vino, dejándolo claro. Puede hacerse de dos maneras:

1.º Provocando en el vino un compuesto insoluble de tanino, con alguna clase de albúmina o gelatina, que al formarse, encasella las partículas sólidas.

2.º Por materias que actúan mecánicamente al depositarse.

Para que el vino admita la clarificación tiene que reunir las condiciones siguientes:

1.º Que no fermente ni poco ni mucho.

2.º Que tenga la cantidad suficiente de tanino para combinarse con el clarificante.

3.º Que el vino no padezca ninguno de los enturbiamientos blanco u oxidativo.

4.º Debe preferirse tiempo frío y seco, con elevada presión barométrica.

### PRACTICA DE LA CLARIFICACION CON COLA O GELATINA

Si el vino es blanco, al trasegarlo, echar por cada cuba de ocho cargas unos 95 o 100 gramos de tanino previamente disueltos en un litro de vino, de modo que quede bien mezclado.

El mismo día remojar en agua fresca 100 o 120 gramos de gelatina. Al día siguiente, tirar el agua y substituir por dos litros de agua hirviendo, que desahará la gelatina ya rehidratada e hinchada, y se menea con una madera. Tirar esta agua, con la gelatina deshecha, en el vino, revolverlo bien y dejarlo reposar diez o doce días. Con estos días suele haber bastante para que los colajes de la cola vayan al fondo y el vino quede claro y entonces el vino es trasegado.

Los bajos se cuejan con una lona y los haces pueden prensarse y tirarse al estercolero.

Si el vino es negro no es preciso añadir tanino, y tocante a lo restante se procede como en los vinos blancos.

Si la clarificación se hace con cola de pez, se desgarran las hojas en fragmentos con un cuchillo, se lavan y se dejan media hora en agua.

Seguidamente se ponen en veinte veces su peso de agua o sea 20 litros por un kilo de cola y se calienta al baño maría a 40º durante 6 horas. La solución caliente se filtra con un cedazo fino y los fragmentos que no se han deshecho, se trituran en un

mortero y se vuelven a calentar al baño maría con un 20 por 100 de ácido. Para lo restante se usa al igual que la gelatina y a dosis de 3 a 5 gramos por HI.

Si la clarificación se hace con tierra, por un HI, de vino se gasta medio kilo y se empieza por mojar la tierra clarificante, se deja con poca agua y se elimina el agua terrosa. Esta operación se repite varias veces hasta que se ha separado toda la tierra de la más gruesa. El agua con la tierra fina se echa en el vino que se quiere clarificar y se agita perfectamente. La clarificación tarda en ser terminada más de un mes. Se ha de procurar que las tierras no dejen en el vino sustancias ferruginosas, que provocarían el enturbiamiento "ferric".

### OPORTUNIDAD DE LA CLARIFICACION

Esta operación se practica como medio de operar en el vino una semi-esterilización para defenderlo de las enfermedades microbianas, y también como una de las operaciones de curación de los enturbiamientos blanco y "ferric". En los vinos precede siempre al embotellamiento después de efectuada la crianza.

### PARA LA BUENA VEGETACION Y PRODUCCION DE NUESTROS OLIVARES

En muchas comarcas catalanas productoras de aceite, se pierden cosechas muy a menudo, a causa de contratiempos que aparentemente no constituyen ninguna plaga importante.

Uno de éstos y uno de los principales es la caída de la hoja.

El olivo, cuyo árbol es de hoja persistente, propiamente no deshoja y las cribas naturales debidas a exceso de sequedad, deficiencias de cultivo y de esporgada o al estado de vejez y caducidad del árbol pasan casi desapercibidas.

Pero, independientemente de esta deshojada imperceptible, los olivos llegan, a veces, a quedar casi sin hoja en el invierno, hasta incluso olivos jóvenes, bien esporgados, y bien cultivados, a pesar de los augurios de una buena muestra de brote y de una floridez esperanzadora.

La causa principal de estas fuertes cribas de hojas, es la invasión de un "fong" que ataca preferentemente la hoja, y algunas veces también el mango del fruto y hasta el mismo fruto.

Las hojas atacadas presentan en su cara verde una o varias manchas agrupadas de un tono verdeclaro al centro y marrón oscuro alrededor, cercadas por una aureola amarillenta

## Ejecución de los tres ex tenientes condenados el pasado miércoles por el Tribunal Popular

A las seis de esta mañana han sido fusilados en el castillo de Montjuich, los ex tenientes del Regimiento de Badajoz, José Beco Martínez y José Salcedo Coello, y el ex teniente de Chiclana José Mantua Fortuny, condenados a muerte por el Tribunal Popular en el Consejo sumarísimo del pasado martes a bordo del "Uruguay".

## Escuela de militantes

El próximo lunes, día 19, a las siete y media tendrá lugar una conferencia dada por un compañero alumno de la Escuela, que versará sobre el tema: "El engranaje de la distribución".

Nota. — Se ruega a todos los compañeros militantes, alumnos de la Escuela, asistan a la conferencia, pues finalizada ésta, se celebrará una reunión general para tratar asuntos de suma importancia para el desarrollo de la misma. — La Comisión.

la que le asemeja a una retina de lo que proviene el nombre de ojo de gato y ojo de pez con lo que se las conoce.

Este "fong" ha invadido más o menos los olivares de toda Cataluña y puede decirse que condiciona de hecho las buenas o malas añadas.

Los estragos que ocasiona esta plaga no han estado todavía comprendidos por los oliveros de algunas comarcas que estos últimos años han constatado con inquietud que los olivos deshojaban a destiempo y los cuales deberían tener muy presente el hecho que se produce en las comarcas que esta maldad es de muchos años endémica como el Empordán y el Gironés, las cuales se apresuran a arrancar los olivos y a cambiar de cultivo.

Interesa, pues, prevenir a nuestros olivares de la invasión de esta maldad. En igualdad de variedad cultivada y de condiciones de cultivo, corren más riesgo todos aquellos olivos entibizados en lugares hondos, poco ventilados, y en terrenos húmedos y excesivamente abonados de sustancias orgánicas, muy nitrogenadas como son la mayor parte de tierras sembradas en cultivo asociado, o también influye la falta de cal en el terreno y la exposición a los vientos del norte.

Las invasiones más fuertes acostumbran a ser en los años cuyos otoños e inviernos son lluviosos y con temperaturas benignas, como ha sucedido en los últimos años.

Las aptitudes de resistencia del olivo a los ataques del parásito en igualdad de condiciones de vegetación, son muy diversas:

Hay variedades casi totalmente resistentes; otras en las cuales su resistencia depende de su estado de vegetación en el momento de la invasión; y otras, finalmente, que se defienden bien únicamente cuando son jóvenes y bien acondicionados.

La mayor parte de las variedades cultivadas a Cataluña, aparte de algunas introducidas para ensayar su resistencia, pertenecen al segundo grupo.

Contra esta plaga hay que luchar: a) Evitando de sembrar debajo las copas de los árboles y mucho menos acercar los abonos orgánicos.

b) Suministrando cal a las tierras faltas de este elemento.

c) Procurando asegurar mediante un buen cultivo, una buena vegetación al olivo.

Adoptadas estas precauciones generales, conviene recurrir a los tratamientos preventivos de la plaga, haciendo uso de caldos cúpricos preparados tal como se hace con el caldo bordelés utilizado para la vicia:

Agua, 100 litros.

Sulfato de cobre, 2 kilos.

Cal, hasta neutralizar.

Es conveniente hacer el primer tratamiento después de poder en el transcurso de los meses de febrero a marzo, y el segundo a principios de verano, durante los meses de junio y julio.

Caso de retrasarse el primero y haber entrado el olivo en floración, debe reducirse la proporción de sulfato de cobre al 1,5 por 100.

Si la invasión es muy fuerte, es necesario hacer un tercer tratamiento a principios de otoño, meses septiembre a octubre.

Es de observar que de la buena práctica de estos tratamientos y la oportunidad de su aplicación, dependen el éxito de la lucha anticriptogámica contra este parásito que amenaza zonas importantes de nuestro patrimonio olivero.



Después del total aplastamiento del fascismo, brillará el sol de la Libertad.

## COMITE PRO VICTIMAS DEL FASCISMO

Diariamente iremos publicando los donativos recibidos por nuestro Comité con destino a las víctimas del fascismo, pues dado el crecido número de nuestros donantes, nos es de todo punto imposible poderlo hacer de una sola vez, como así desearíamos.

Suma anterior: 639.664'90 pesetas.

Compañeros de la S. A. Extractos Tánicos, 217 pesetas; Francisco Soriano, 30; Clemente Eledaque, 50; compañeros de la Fundación Escusa, S. A. 582'50; compañeros y compañeras de la casa Yidea, 105; compañeras y compañeros de la casa Batillo, C. N. T., 25; Construcciones de Piedra Artificial, 3.756'80; compañeros de la casa Escolá, 162; compañeros de la casa Palou, Metalurgia, 37; Sección Yeseros, 1.014'50; compañeras y compañeros de la casa Puseras, 24; compañeros de la fábrica de Francisco Sangra, fundición, 68; compañeros de la casa Serrata, lampistas, 113'45; compañeras y compañeros de la casa Majó Mallis, calzado, 45; compañeros de la casa Juan Balcells, fundición, 41; J. Barrón y compañera, 15; compañeros de la casa Pedro Martínez, 139'60; Primera Sección, tercera demarcación de Obras Públicas de la Generalidad (Santa Coloma), 120; compañeros de la casa Fabrigas, 40; compañeras y compañeros de la casa Mollet, textil, 451'45; compañeros de la casa Juan Sanz Arqué, 25; un compañero, 5; compañeras de la casa Caup, 40; de la casa Crespi Dussar, transportes, 161'25; compañeros de las Industrias Metalúrgicas Amat, 50; compañeros de la casa José Oriol, 55; los compañeros de la casa Damm, 2.823'40; Gracia, 7; los compañeros de la casa Gomez, 35; compañeros de la casa Olivera, 25; compañeros de la casa José María Doménech, 40; compañeras y compañeros de la casa Mario Guerra, 79; Esteva Vilardell, 5; compañeras y compañeros de la casa Artés, 30; compañeras y compañeros de la casa Kromschroeder, 160; Raimundo Maza, 5; compañeros de la casa Vilalta Hermanos, calderería, 124'05; compañeras y compañeros de La Perfección, gasosas, 207; compañeras y compañeros de La Perfección, gasosas, 36'75; Felipe Terés, 10; compañeras y compañeros de la casa Tapias y Pujol, 276'20; Ramo del Vestir, lista núm. 17, 457'95; retraso de jornales de la casa Closes y Sedó, 338'60; compañeros de la casa C. I. R. S. A., obra Pau Cassis, 1. 51; compañeros de la casa C. I. R. S. A., obra Alarazanas, 36; Asunción Serrano y Francisco Ramos, 10; compañeros de la casa Viuda Ravés, 162; compañeros de la casa Sala Abad, 96'75; compañeros de la casa Escofé, metalurgia, 244; compañeras y compañeros de la Construtora, 73; compañeros de la casa Antonio Coll, metalurgia, 204; Alfredo Perets, 5; Ramón Perets, 5; compañeros de la casa E. B. Climent, 36

Compañeros de la casa Jaime Quera, 213; compañeros y patrón de la casa Jover, 65; compañeros de la casa Ferrer y Artus, C. N. T., 182; compañeros de la casa Obradors, 56; compañeros de la casa Torrell, 21; compañeros de los talleres Huguet, listas quinta y sexta, y patrón, 80; compañeros de la Generalidad, Sección Carretera del Prat, 80; seis compañeros de

la casa Balcells, 33; compañeros de la casa Marcelino Padró, Travesera Aribau, 27'40; cuatro compañeras de la casa Pagés, 27; compañeros de la casa J. Esteva Vendrell, C. N. T., 36; dos semanas de las compañeras de la casa J. Vallbonat, 126; compañeras y compañeros de la casa Artés, pinturas, 29; compañeras y compañeros de la casa Prenopático, 235; Frutas a granel, Sección Estaciones y Puerto, 324; compañeras de la casa Maurrell, 155'50; compañeras y compañeros de la casa Morell, 130'50; compañeros de la casa Fanier, 83; compañeros de la casa Ramoneda, S. A. 383'45; compañeros de la casa Singer, Sección Almacén, Juan Cruz, 110; compañeras y compañeros de la casa Juan Farrés, géneros de punto, 140; compañeros de la casa Mas Savi, 43; compañeras de la casa Rodríguez, 165'60; compañero Ramón Miró, 50; compañeros de la casa Sanahuja Herreros, Sans, 68; compañeros de la casa Olivella, cerra- jeros, Sans, 54; compañeros de la casa Romá, cerra- jeros, Sans, C. N. T. y U. G. T., 114; compañeros de la casa Mari Fité, cerra- jeros, Sans, 3; compañeros de la casa Sanromé, cerra- jeros, Sans, 8; compañeros de la casa Benjamin Salas, cerra- jeros, Sans, 35; Bonora M. Navarro, 5; compañeras y compañeros de la casa Rull, 62'50; compañeros de la casa Viuda Suñé, 27; compañeros de la casa Bernat, 35; Santos Pérez, 10; un grupo de compañeros de la casa Lloveras, 53; compañeros de la casa Francisco Esteban, lampista, 91.

Compañeros de la casa Francisco Bojo, 36; Jover Jausó, 10; compañeros de la casa Bugueras, 30; María Giner, 29; compañeras y compañeros de la casa Fundación Industrial (Barcelona), 82; Sindicato del Transporte, Separación Tierra Puerto, 1.000; Sindicato Metalúrgico Electra Ferré, 29; Cándido Mauricio, 14; Generalidad, Sección Carreteras, Carretera de San Bot, 40; Generalidad, Sección Carreteras, Carretera de Espuigas, 15; compañeras y compañeros de la casa Pedamunt, 330'90; compañeras y compañeros de la casa Lavandería Industrial, 138; Sindicato Transporte, Moscos Carboneros, 480; compañeros de la casa Arcas Abril, 100; compañeras y compañeros de la casa Puigverd, José Ribas, 1.175; Sindicato Unico de Trabajadores de Premia de Dalt, 250'65; compañeros Carreteras, 19; compañeras y compañeros de la casa Novell, 92'35; compañeras y compañeros de la casa Santasusagna, 46'45; compañeras y compañeros de la casa Ribas, 28'30; compañeras y compañeros de la casa Mañes, 110'50; compañeras y compañeros de la casa Campañá, 177'85; Estrader, 11'50; compañeras y compañeros de la casa Candell, 59'55; compañeras y compañeros de la casa Simoniá, 17'25; Alberto Berdusan, 4'35; compañeras y compañeros de la casa Abadal, 118'85; compañeras y compañeros de la casa Píol, 207'80; compañeros pintores de los auto taxis, 251'25; compañeros de la colectividad sindical de guarnicioneros, 276; compañeros de la casa Novell y España, 137'10; compañeros de la casa Asistencia Presidente Maciá, paletas, 70; Agustín Calatayud, 10.

Total: 662.422'30 pesetas.

(Continuará)



# LA CULTURA

por RAFAEL TARIN

He aquí una palabra con la cual queremos expresar un campo vasto de conocimientos.

La cultura abarca todas las fases del entendimiento, del intelecto, de la imaginación, del cuerpo orgánico y del cuerpo social. La cultura es desarrollo de las facultades físicas, intelectuales y morales. Y este desarrollo se hace patente en los individuos que se dedican a cualquier rama de la cultura. Ahora que la cultura, antes que todo y sobre todo, es educación, es urbanidad, es trato ajado y buena conducta con las gentes. Porque cultura quiere decir cultivo. Cultivar una planta es educarla; así esta fuerza, cultura para que no se fuerza, es abonarla y extirpar las malas hierbas que impiden su desarrollo, es ralearla de toda clase de elementos necesarios a su vida y a su rápido desenvolvimiento.

Lo mismo que se cultiva una planta se cultiva una virtud. Virtud significa cualidad buena o facultad de obrar bien. La bondad misma es una virtud, pero una virtud, como todas las virtudes morales y materiales, que se pueden cultivar y desarrollar. Se cultiva la bondad como se cultiva la voluntad, la imaginación y la memoria. Cultivar una facultad buena es sacarla a flote, es apartar de ella todo lo que es perjudicial, vicios, ociosidad, pereza, negligencia, ignorancia, torpeza, abulia, en fin, todas las malas hierbas humanas que impiden su desarrollo natural y evolutivo. Las facultades humanas, pues, no desarrollan por el hábito, o sea, por el ejercicio repetido de una función.

¿Se quiere cultivar la memoria? No hay, pues, que hacer otra cosa que ejercicios repetidos de memoria. Lo mismo en el caso de la memoria, de la imaginación y de la voluntad, no podemos, propiamente, decir cultivar y educar. Educar, como enseñar e instruir, se cultiva, se desarrolla, se hace cultura. Esta palabra abarca un plan general; aquellas no son más que particulares, hijas todas de la misma madre. La educación misma nos lleva a la cultura, pero no es cultura, es un camino que se nos traza para llegar a ella. Quien cultiva sus facultades puede decir que se eleva, que se hace superior. Pues tanto los individuos como los pueblos se elevan y se mejoran por la cultura. Por lo muy culto, pues, y por lo altamente humano se elevaron los Griegos. Por lo muy culto, pues, y por lo altamente humano se elevaron los griegos de todos los pueblos y el reconocimiento mundial e histórico. Y es que en Grecia, se rendía culto a la belleza sobre todas las cosas, se domesticaba la materia y se embellecía la forma. Grecia era un pueblo culto, porque era un pueblo estético y prudente. Lo mismo en la plaza pública como en el hogar, se respetaba al prójimo, se cuidaba de no molestarle, se lo ofrecían las reglas más exactas y más respetuosas de urbanidad. Se rendía culto a la belleza y la belleza se llamaba todo. En Grecia todo era bello, lo eran hasta los mismos modelos de los gustos y hasta en el hablar y en el vestir ponían ese tono de poesía y de musicalidad, que los hacía agradables al trato y felices con su ciudadanía. Grecia en conjunto era un taller de artistas, pero un taller de donde han salido las obras más perfectas y más admiradas de todo el mundo antiguo. Su cultura y su urbanidad, su ciencia del bien vivir y de vivir felices todavía brilla como estrella lejana en la mente de la última generación. A esta estrella, a medida que va transcurriendo el tiempo, se va agrandando, aumenta su magnitud y parece como un guía divino (la palabra divina se emplea en el sentido de aspiración del sentimiento humano) que lo guía al paso y lo encamina por la buena senda. Por esto la cultura humana, la cultura basada en las leyes de la naturaleza, en esta naturaleza divinizada por los griegos y cantada por sus artistas y poetas, es la cultura por excelencia, es la única que puede orientar al hombre a un fin poderosamente en sus actividades humanas.

La palabra "Cultura o Cultura, viene del latín, *cultus*, color, colore, cultivatus (Bosque Barcia *diccionario castellano*) que significa cultivar, de donde proceden nuestras voces, *colonia*, *colonia*, *culturismo*. Pero cultivar ¿qué? Y a dónde dicho. Cultivar las diversas cualidades de nuestro ser, pero cultivarlas para perfeccionarlas y hacerlas mejores. La cultura debe servir sólo y exclusivamente para mejorarnos, para hacernos más humanos, para poner al servicio de nuestros semejantes. Un pueblo culto es aquel que se esfuerza en las diversas condiciones humanas para mejorarse y embellecerlas, físicas, biológicas, sociales y morales. Cultiva su propia personalidad colectiva: de las condiciones sociales y humanas, no se puede llamar propiamente culto. La cultura tiende al bienestar colectivo y al aprovechamiento de todas aquellas cosas de la vida que satisfagan al mayor número de individuos con el menor esfuerzo. Mejorar la vida, vivir más cómodamente, rodearse de cosas espirituales y embellecer los materiales, no es el papel que desempeña la cultura en el ser humano.

## Muertos de segunda categoría

El día 12 del actual falleció en el Hospital Militar el miliciano Alfonso Gabriel Antón, afiliado al P. O. U. M., de cuya muerte se dió conocimiento a este partido, a fin de que dispusiese el acompañamiento del cadáver a su última morada.

Pues bien; a pesar de la notable experiencia que tiene demostrada esta organización política en la organización de comitivas fúnebres, no asistió ni un alma al entierro de Alfonso Gabriel. ¿Acaso por ser un muerto de segunda categoría?

Vicente Oliver

## UN SERVICIO REGULAR PARA LAS COLUMNAS "AGUILUCHOS" Y "ASCASO".

A partir de hoy, queda establecido un servicio regular entre el frente y Barcelona.

Hace tiempo que se sentía la necesidad de establecer un servicio de enlace entre el frente y los Talleres. Previamente mandará ropa y cosas mil que se le ocurre a los familiares de los camaradas que han travemente batallan para el apilamiento del fascismo. Una serie de dificultades y la intensidad de actividades a desplegar, ha impedido que se iniciara con anterioridad. Pero desde este momento queda liquidado, a consecuencia de que los propios camaradas del frente se han dispuesto a organizarlo. De acuerdo con este Comité que les ha dado todas las facilidades para ello.

Al efecto, los familiares y amigos de los camaradas que están en los frentes de Huesca, pertenecientes a las columnas "Los Aguiluchos" y "Ascaso", pueden traer cuantas cosas quieran remitir a los camaradas en cuestión. De igual manera, los camaradas que están en el frente podrán mandar a sus familiares los paquetes de ropa y cuanto precisaren.

Las oficinas de este departamento, quedan establecidas en los bajos de nuestro domicilio social:

VIA LAYETANA, 30.

Esperando, pues, los familiares y amigos de los camaradas que luchan en las columnas indicadas, y procedan a mandar cuanto deseen llevar al frente.

EL COMITÉ REGIONAL

EN EL FRENTE ALCARREÑO



Nuestros milicianos han tomado una posición importante e inmediatamente efectúan un registro entre las ruinas de una casa destruada por el enemigo en su lucha.

## Consejo de Sanidad de Guerra

## Extracto de la conferencia que el pasado lunes dió delante de las emisoras de la Generalidad de Cataluña, el Dr. Francisco Taberneró Vicente

(Continuación)

Hago una llamada a todos los camaradas, a todos los ciudadanos antifascistas, para que voluntariamente entreguen unos centímetros cúbicos de su sangre, y así pagar tributo a la Revolución que estamos haciendo. De esta manera quedamos hermanados una vez más, cumpliendo el deber de aprovisionar a los milicianos vanguardistas, no solamente de alimentos, ropas, etc., sino que también sepan ellos que tienen en todo momento, por si cayesen en la lucha, sangre de reposito.

El Consejo de Sanidad de Guerra, se complace en tener este problema perfectamente resuelto, gracias al loable trabajo de la "fracción sanitaria del P. S. U. C.", en quienes hemos delegado esta serriedo, que tan acertadamente están llevando a cabo, dirigidos por el doctor Durán y Jordá, el cual estudia la manera de que los médicos de las avanzadillas, eleven consigo auto-inyectables que en el primer momento de necesidad puedan ser utilizados; y hace remarcar, que por primera vez en la historia, se ha puesto en práctica este nuevo sistema de transfusión sanguínea.

Fin.

## S. O. S. EL FRÍO Y LA SANIDAD

Hace frío, se ha echado encima el tiempo inclemente de un modo rápido. Hace frío, y en la ciudad no lo sentimos ni lo sufrimos. Aunque estamos en guerra, la nuestra es guerra de retaguardia, y por esta razón no sufrimos de la inclemencia del tiempo. Nuestros soldados de la libertad, están en el frente luchando por nosotros, para llevarnos el ansiado calor de libertades que tanto tiempo hemos anhelado. Estos hombres heroicos que todos los hombres de retaguardia se ocupen de ellos. Mantas, abrigos, jerseys, hay que mandarlos rápidamente al frente. Pensad detenidamente en ello. El Consejo de Sanidad de Guerra, llama su S. O. S. a todos los familiares, de los milicianos, a todos los antifascistas conscientes de su deber, para que por medio de nuestro Servicio de Envíos al Frente, instalado en el Paseo de Gracia, 107, ex palacio Robert, podamos facilitar a nuestros combatientes las ropas de abrigo que se precisen con urgencia. Ciudadano de retaguardia: cuando te abrigues, cuando repones en tu lecho tibio y confortable,

tienes el deber ineludible de entregarle al descanso, después de haber contribuido con tu envío para el frente de batalla.

## A TODO EL PERSONAL SANITARIO EXTRANJERO

El Consejo de Sanidad de Guerra, agradece internamente este gesto grande y humanista que han tenido todos los extranjeros que han venido a nuestro país para aportar sus conocimientos de su obra sanitaria. Han venido, nos han ayudado, nos han ofrecido una contribución que todos agradecemos y de la que todos hemos sido beneficiados.

Hoy, el Consejo Sanitario de Guerra, con esta nota intenta hacer llegar al ánimo de todos el agradecimiento que ha sentido y siente. No obstante, en la actualidad, debido a la gran cantidad de extranjeros que han colaborado con nosotros en esta misión sagrada y humanista, no vemos en la necesidad de rogar a todos los países que tan magníficamente han ayudado, se abstengan, por el momento, de mandar nuevo personal porque con el que en la actualidad contamos es más que suficiente para nuestras necesidades. Hay una dificultad —que aun cuando con buena voluntad se logra subsanar— que obstrucción una tanto los auxilios del personal sanitario que viene a España; es la dificultad del idioma. Nuestros heridos, como es lógico, prefieren ser atendidos por enfermeros que los comprendan cuando se quejan y reclaman el auxilio de éstos. Hasta hoy con los que actualmente contamos nos hemos logrado entender maravillosamente, pero siendo las necesidades de la guerra demasiado imperiosas para iniciar nuevos intentos de comprensión, preferimos dirigimos a todos para lograr de cuantas maneras nos han favorecido con el envío de personal, que preferimos se nos envíe "material de sanidad" a personas que vayan a engrosar las filas de la legión blanca.

A pesar de ello, insistimos una vez más en agradecer a los extranjeros que han abandonado su patria y su hogar, para acudir a aportar su auxilio a nuestra gloriosa Revolución, y rogamos no se inscriban, por ahora, y hasta nuevo aviso, más sanitarios de otros países, porque el Consejo de Sanidad de Guerra, cuenta actualmente con elementos suficientes. Gracias a todos. ¡Salud, camaradas internacionales antifascistas!

## ALCAZAR DE SAN JUAN

## SOLIDARIDAD OBRERA, por tierras de Castilla

En esta jornada dominical, hemos dejado Madrid para vivir unas horas las actividades revolucionarias y constructivas de los pueblos de Castilla, siguiendo la huella de Alonso Quijano, que, con la inmortal pluma cervantina, dejó páginas de humanismo en el paraiso sin fin del librero solar. El perfil de los pueblos sigue la marcha cansina de los siglos; pero el espíritu maravilloso de las ideas se ha metido en los surcos, y sus habitantes sienten la benéfica influencia de la transformación social, brotando al mundo soñaciones realistas. Podemos anteaerios pensar que "Alcazar" el Caballero de la Triste Figura, por sus hijos espirituales han descubierto el camino y "malandrines" y "rollos" cayeron abatidos por la justicia popular.

La ruta nos ofrece en su curso una emoción: el Penal de Cecla. Ya sus paredes se amurallan la idea si son también en vida de nuestros camaradas; pero tenemos un recuerdo para el sufrimiento de cuantos hermanos sufrieron por aquella fortaleza de la reacción, reflejo de la España trágica. El contraste entre la ciudad-jardín del Tajo (Aranjuez) y la negra visión del penal fatidico embargan por unos instantes nuestro pensamiento. Triunfa de las dos tonicas espirituales la espléndida floración de la ebera magnífica y de los jardines frondosos, que fueron mansión de los capotas y la hog patriótica del pueblo.

El grupo de militantes excursionistas lo integramos Eugenio Criado, secretario de la Regional Centro; los redactores de SOLIDARIDAD OBRERA Borrás y Gamón, y el cronista; nos acompañan también el joven libertario Eduardo Bort-Vila.

Alcazar de San Juan a nuestra vista. Ha cambiado la economía de los pueblos castellanos, porque ahora tiene una fección y una movilidad justificada en su determinación de estación de enlaces ferroviarios. La ruta de Levante y de Francia por el litoral, se desvía desde Alcazar a los pueblos centrales y del sur y sur español. La móvil arteria de la población y su riqueza vitivinícola le

han facilitado una densidad social importante.

En este centro de actividades de Castilla hemos encontrado una ya vigorosa formación confederal, prometedora de optimismo para nuestra organización, por cuanto los obreros van identificándose con el espíritu febricitante de la C. N. T. y de la F. A. I., nutriendo cada día más las filas de la Federación Local de Sindicatos Unidos.

Los camaradas militantes de dicha organización prepararon un acto de propaganda confederal. Fue un verdadero éxito de público y de emoción libertaria. Hablaron en dicho acto Isabelo Romero, por la Regional Centro, y nuestros compañeros de Redacción Carlos de Sirval (Galdón) y Jacinto Borrás.

Nuestra impresión es que con unos cuantos actos de propaganda hagáremos a constituir en dicha laboriosa población una fuerte organización confederal. Y digámoslo como fuere, además, que la Federación Regional de Juventudes Libertarias tiene allí una misión importante que puede también dar óptimos frutos.

## MEMBRILLA, PUEBLO LIBRE

A primeras horas de la tarde abandonamos Alcazar y nos trasladamos a Membrilla, pueblo castellano, cuyo término municipal es una espléndida producción vitivinícola. A pocos kilómetros de Manzanares, es un ejemplo vivo de los ideales libertarios.

Cuando en el Pleno de Sindicatos de la región Centro oímos el informe

## Comité Comarcal de Juventudes Libertarias del Bajo Tago

En todos los pueblos del Bajo Tago que se hayan constituido Juventudes Libertarias, se ruega lo hagan constar mediante una carta especificando el nombre del pueblo y domicilio de las mismas.

Nuestro domicilio: calle del Progreso, 87-La Torrassa (Barcelona).

del camarada Pao Arias, en nombre de la Comarcal de Membrilla, sentimos irreprimibles deseos de visitar esta demostración maravillosa de renovación social.

Han germinado las ideas que hace veinte años dejó en Membrilla el llorado camarada José Antonio Durán. Tradácese desde Sevilla a Manzanares con objeto de reponerse de la enfermedad que había de llevarle a la tumba, y su estancia en la vecina población fue aprovechada para que desarrollara entre un grupo de compañeros de Membrilla las bienandanzas del ideal libertario. Pao Arias y Miguel García, entre otros, recibieron realmente la bondad de las sugerencias anarquistas. En el transcurso de los años lucharon denodadamente por esos ideales: libros y folletos alumbraron la inteligencia de los obreros, y hoy es fruto de bendición social toda aquella semilla.

Porque Membrilla, pueblo de unos ochocientos habitantes, que era un feudo de unos cuantos privilegiados cosecheros, que labraron sus fortunas a costa del sacrificio y del sudor del campesinado, ha trunado su ritmo social y se actualizaba una experiencia real y en marcha del Comunismo libertario. Extirpase toda huella de injusticia; han desaparecido los explotadores y se ha dado paso a una sólida estructuración que es la garantía de todos. Sin distinción de casta o de clase, viven los ochocientos vecinos una vida nueva: Todos trabajan, y todos comen. La riqueza y el privilegio no son patrimonio de varios, sino que se espasmo por igual entre todos. Desde los médicos al campesino, se ha establecido una igualdad social, y desaparecida la moneda, dan expresión económica a su obra en el intercambio.

Gracias aparte merecerá el pueblo libre de Membrilla, y más para glorificar su nueva vida que para brindar ideas se organizó un acto memorable, por su emoción libertaria, en el que intervinieron Isabelo Romero, Carlos de Sirval y Jacinto Borrás.

Y tras esta ininterrumpida jornada dominical, regresamos a la ciudad alegre y confiada.

Informador



# INFORMACION NACIONAL

## Los ladrones fascistas han desvalijado las catedrales de Sevilla, Granada, Córdoba, Burgos, Valladolid y León y el fabuloso tesoro del Pilar de Zaragoza, para adquirir armamento

LA REVOLUCION Y LA GUERRA AL DIA

### Medidas preventivas de todo orden y la obsesión fascista sobre dos frentes

La guerra civil será larga, porque aquí no se ventila la derrota o la victoria de una casta militar, ni tampoco los derechos hereditarios de ninguna casa reinante, ni mucho menos la lucha está entablada para ensanchar o dominar mercados económicos. Nuestra guerra, es la insurrección armada contra todos los privilegios y contra toda además, el exterminio, hasta su releve, de la última faceta política injusticia social imperante. Y tina dominante del capitalismo: el fascismo. Los trabajadores, dándose cuenta exacta de la lucha que sostienen, presionan para que se dicten disposiciones convergentes, todas ellas al montaje de la nueva estructura de convivencia social. Se crean los tribunales de clase, se colectivizan las industrias; se amplía y estructura la enseñanza racionalista; se toman medidas para subvertir y crear el nuevo orden financiero; está en estudio el salario familiar y en previsión de la duración de la campaña, se promulgarán disposiciones hacia el ordenamiento racionalizado de la vida del pueblo, seguido de la intensificación productiva de pretrechos de guerra, y ante la estación invernal, las fábricas trabajarán día y noche para llevar al frente las mantas, impermeables, zapatos, estoferos, acompañado con medidas revolucionarias hacia la obligación ineludible para que todo el mundo se desprendiera al invierno, de su hogar, de objetos de abrigo necesarios en los campos de batalla.

La retaguardia ha de estar a

la altura de las circunstancias. Todos los sacrificios serán pocos para llegar al fin.

Presiona el enemigo desesperado en dos frentes. En forma de curva ataca huracanado las posiciones de Bargas, Navalperal y San Martín de Valdeiglesias.

El invierno se acerca, las nieves harán pronto su aparición en el frente de Madrid y en el sector de Aragón. La campaña sufrirá una paralización obligatoria, y en este lapso de tiempo los hombres pasarán a la inactividad absoluta, pero el enemigo sabe perfectamente que de no conseguir antes éxitos de alguna resonancia —totalmente imposibles— la retaguardia de la Revolución levantará con su febril trabajo, durante el invierno, un cúmulo de elementos bélicos de tan gran potencia que, pasado el frío, las mesnadas fascistas no podrán resistir la duración de la guerra. He aquí el secreto y la clave de la movilidad enemiga en estos momentos sobre los tres frentes de Madrid y del sector de Aragón. Pero en ninguno de ellos los facciosos han conseguido una sencilla modificación de ventaja para sus líneas. Dura es la lucha en Madrid, férrea en Aragón, pero ante la unión sagrada de todas las filas y la indentificación absoluta fuerzas antifascistas de España nuestra retaguardia, el capitalismo trocado en guerrero asesino doblará su cuerpo, y el mundo entero, imitándonos, coopera en nuestra obra para acabar con su predominio económico en todo el globo terráqueo.

En el sector de Villafranca de Córdoba, nuestra aviación ha intervenido con su eficacia característica, haciendo abandonar al enemigo posiciones importantísimas en el lugar denominado Casablanca. - En Alcazarrejos, nuestras milicias han conquistado posiciones que grandemente facilitarán operaciones sucesivas

Montoro, 16.—La aviación leal ha intervenido con gran eficacia cumpliendo órdenes del alto mando y operando sobre el sector de Villafranca de Córdoba. Nuestra aviación voló sobre las fortificaciones enemigas construidas en un lugar denominado Casablanca y arrojaron gran cantidad de metralla sobre los facciosos, que abandonaron las posiciones con gran terror, refugiándose en unos edificios que existen en aquellos alrededores. La aviación bombardeó aquellos edificios, causando destrozos y ocasionando muchas bajas a los rebeldes.

En el sector de Bujalance hubo un reconocimiento por parte de nuestras fuerzas que entraron en contacto con los facciosos, a los que ocasionaron muchas bajas. En Alcazarrejos, sobre la zona alta de la sierra, nuestras milicias llevaron a cabo un asalto a posiciones enemigas que conquistaron teniendo sólo dos heridos. La aviación leal realizó vuelos de gran eficacia y castigo, consiguiendo los objetivos que el mando había señalado.

### Información de Tardienta

Nuestra aviación y artillería, junto con nuestras fuerzas, deshacen una gran concentración en los alrededores de Almodóvar

En los alrededores de Almodóvar había sido observada una gran concentración enemiga, que ha sido totalmente deshecha por nuestra aviación, ayudada muy eficazmente por nuestras fuerzas con fuego de fusilería.

Durante todo el día de hoy, desde

las seis y media de la mañana hasta las cinco de la tarde, la aviación y la artillería ha bombardeado Lecina y Huesca, causándoles numerosas bajas y obligándoles a retirarse desordenadamente. Nuestros aparatos volvieron a su base sin novedad.

Nuestras columnas que operan en el sector de San Martín de Valdeiglesias-Cebreros infringen a los rebeldes una de las más sonadas derrotas desde que con tanta intensidad se combate en este frente. El enemigo ha tenido infinidad de bajas y se ha visto desbordado ante el impetu de nuestras milicias, que ha dejado aniquilado al ejército faccioso

Madrid, 16. — En el sector de San Martín de Valdeiglesias-Cebreros, se han registrado encuentros de gran violencia, todos favorables a nuestras tropas. El enemigo, que veía que con su inactividad iba perdiendo poco a poco posiciones, por audaces golpes de mano de nuestras milicias; posiciones cuya pérdida le colocaba en situación muy difícil, ha intentado, en la madrugada de hoy, un ataque a fondo contra algunas de nuestras posiciones. Informado con anterioridad el alto mando de nuestras fuerzas de lo que se preparaba, ya tenía tomadas todas las medidas precisas para frustrar los ataques de los facciosos. La aviación facciosa, que hacía días que no daba señales de vida, apenas alboró el día empezó a volar sobre nuestras líneas. Esto confirmó al alto mando de nuestras fuerzas que las noticias que tenían sobre una próxima, inmediata ofensiva de los facciosos, eran ciertas. Inmediatamente del reconocimiento de los aviones facciosos, se inició un violento fuego de la artillería facciosa, mientras nuestras fuerzas, al abrigo de las fortificaciones, aguardaban que los facciosos abandonaran sus posiciones para intentar el asalto de las nuestras. Después de un intenso bombardeo, que no causó bajas en nuestras

filas, que estaban al abrigo de los obuses, se desencadenó la ofensiva rebelde. Fuerzas de infantería, caballería, viéndose entre ambas moros y Tercio. Apenas salieron al descubierta las fuerzas facciosas, nuestra Artillería inició el fuego, diezmando las filas de los facciosos. Los obuses cayeron sobre las filas compactas de los rebeldes, que, en los primeros momentos aguantaron el fuego terrible de nuestras baterías, y que conforme iban avanzando los facciosos, fue secundado por las ametralladoras. Pero fueron tales los estragos que el fuego continuo desde nuestras posiciones causaba en las filas facciosas, que los rebeldes iniciaron primero una retirada con relativa calma, y después una precipitada fuga, dejando sobre el campo centenares de cadáveres.

Nuestra Aviación aprovechó este momento de la retirada de los facciosos para volar sobre las filas enemigas y ametrallarlas, en tal forma, que sembró el pánico y apresuró la retirada de las fuerzas rebeldes.

Los facciosos, al mismo tiempo que desencadenaban esta fracasada ofensiva en el sector de San Martín de Valdeiglesias-Cebreros, iniciaron otra con menos intensidad, sin duda para disimular sus propósitos, en el sector

de Valmojado, al oeste de Toledo, ofensiva que significó otro tremendo fracaso para las fuerzas facciosas, que no consiguieron ninguno de los objetivos propuestos, que eran, según todas las señales, además del de distraer la atención de nuestras fuerzas, iniciar un tímido avance hacia Aranjuez, objetivo éste que acariciar desde que iniciaron su ofensiva en el sector del Tajo, y que en ningún momento han podido ni siquiera poner en práctica en su iniciación, pues todos los intentos de avance por este lado los fueron cortados en todo momento por este mismo lado, causándoles millares de bajas.

En el sector del Centro, las fortificaciones construidas para la defensa de Madrid son inexpugnables, como se ha demostrado en el ataque fracasado de los facciosos, en el día de hoy.

El espíritu de las fuerzas, en todo momento admirable, y ha habido necesidad de contenerlas para que no se lanzaran en persecución del enemigo cuando éste se retiraba, cosa que no interesaba en estos momentos a los planes del alto mando, pues parece preferible que se estrellen los facciosos ante las fortificaciones con enormes pérdidas que les será difícil reponer.

### Se sostiene un encarnizado combate con los rebeldes en el sector de San Martín de Valdeiglesias-Cebreros. - Nuestras fuerzas del aire derribaron dos aviones de caza facciosos

Madrid, 16. — Sigue la lucha en el sector de San Martín de Valdeiglesias-Cebreros. Nuestras fuerzas, después de haber batido a los facciosos, se dedican a fortificar las posiciones conquistadas y a destruir todo intento de avance de dichos elementos. Dos aviones de caza facciosos han sido derribados por nuestros cazas. Nuestra aviación, al igual que en todo el transcurso de esta guerra desencadenada por los traidores, ha tenido una actuación magnífica en la lucha de hoy. Su intervención ha sido casi decisiva en algunos momentos de la lucha, pues volando bajo, nuestros aviones

ametrallaron a los facciosos que sufrían enormes pérdidas. Especialmente entre las fuerzas de Regulars la actuación de la aviación fue decisiva, pues los moros al ver acercarse a la aviación huían despavoridos.

La impresión a medida que transcurre la lucha, que ha bajado en intensidad hacia el mediodía, es más favorable para nuestras fuerzas. Conseguida la derrota de los facciosos en esta intencional, que se cree será la última, pues están faltos de efectivos para intentar repetir combates de la envergadura del registrado en este

sector, el cerco de Madrid habrá quedado definitivamente roto.

También en el sector de Sigüenza han intentado los facciosos un ataque que se ha visto frustrado, y se encuentran ahora en aquel sector en una situación muy peligrosa, casi completamente cortadas sus comunicaciones por nuestras fuerzas, que dificultan sus movimientos causándoles enormes bajas.

Se ha dicho que esta ofensiva la ha dirigido personalmente el ex general Mola, quien tendrá un nuevo fracaso en sus repetidos intentos de avance sobre Madrid. — Cosmos.

Brillantisima actuación de nuestras fuerzas en Guipúzcoa. - En el sector de Marquina, continúa con intensidad el bombardeo de Kalamua, que, en breve, caerá en poder de nuestras fuerzas. - En la parte de Elgueta, nuestras milicias se infiltran en posiciones enemigas castigando duramente a los facciosos. - Los rebeldes se encuentran desmoralizados en todos los diferentes sectores de Guipúzcoa

Bilbao, 16.—En los frentes de Guipúzcoa hizo acto de presencia, con gran actividad, la aviación republicana. Voló las posiciones enemigas de la costa desde las primeras horas de la mañana, arrojando gran cantidad de bombas. Las milicias vascoas, estimuladas por la eficaz actuación de los aparatos leales, llevó a cabo una incursión que originó la dispersión del enemigo parapetado en algunas avanzadillas, motivada por el fuego de nuestra fusilería y la intervención de los pilotos republicanos.

Debido a esta operación, han mejorado bastante nuestras posiciones que continúan muy firmes en este sector de la costa.

En el sector de Marquina continúa el bombardeo de Kalamua, que cada vez se muestra más propicio a la reconquista por parte de nuestras fuerzas.

Las fuerzas que sitian Kalamua se hallan convenientemente establecidas y los fusileros hallan muchas ocasiones para causar bajas en el enemigo.

Las milicias populares están poseídas de un magnífico espíritu combativo y confían en que se impondrá su brío, logrando pronto el valioso objetivo.

Un aparato rebelde voló en este sector, colocando algunos artefactos fuera de las trincheras.

En el sector de Arrate la actividad es poca, como en casi todos los frentes, por el mal tiempo reinante.

En el sector de Elgueta nuestras fuerzas se filtran entre las concentraciones enemigas, llevando a cabo

audaces golpes de mano. En una de estas incursiones nuestras fuerzas se lanzaron a la conquista de un pinar. Ante el valor de nuestros milicianos, que atacaron con enorme ímpetu, pese a la insignificancia del número, los facciosos huyeron a la desbandada, abandonando a los servidores de las ametralladoras. Quedó claramente probada la debilidad y demoralización del enemigo.

En el frente de Campasar sigue la tranquilidad, y como en todas partes, se mantienen nuestras posiciones.

En el frente de Ochandiano la lucha también se inclina a nuestro favor. Uno de nuestros aviones bombardeó las posiciones enemigas de Villarreal. La derrota infligida al enemigo en este sector en sus intentos de avance ha sido tal que ya no intentan el asalto al castillo de Irusquiza, donde nuestras fuerzas están formidablemente parapetadas.

### Las tropas leales bombardean la catedral de Oviedo, principal madriguera de los rebeldes. - La población civil huye en masa de la capital

Madrid, 16. — Se han recibido noticias de Oviedo dando cuenta de que las tropas leales han bombardeado la catedral, desde la que se hacía fuego contra los mineros. Uno de los proyectiles entró por la esfera del reloj y otro disparo parece que alcanzó la escalera de acceso de la torre posterior, destruyéndola. Algunas personas evadidas de Oviedo, aseguran que el ex coronel Aranda radiotelegrafió, ayer, a Valladolid, manifestando que se encuentra farto de vivir y que la destrucción de los edificios sólidos de la ciudad, en los que confiaba, le coloca en una situación angustiosa.

Las fuerzas de la Guardia Civil ya no prestan atención a evitar que la gente huya de las calles que todavía dominan los facciosos. A los que se marchan les recuerdan que tienen que manifestar a nuestras fuerzas el comportamiento de la Guardia Civil con el vecindario, ha sido siempre correcto y le suplican que cuando entren las fuerzas sitiadoras, sean benévolo con ellos.

Las fuerzas de la Guardia Civil ya no prestan atención a evitar que la gente huya de las calles que todavía dominan los facciosos. A los que se marchan les recuerdan que tienen que manifestar a nuestras fuerzas el comportamiento de la Guardia Civil con el vecindario, ha sido siempre correcto y le suplican que cuando entren las fuerzas sitiadoras, sean benévolo con ellos.



# INFORMACION DEL EXTERIOR

## Los trabajadores de la U. R. S. S. apoyan la política enérgica del Gobierno soviético, para que cese la pantomima ridícula del «Comité de no intervención». Y el Gobierno de Praga ordena la expulsión de su territorio, al pretendido representante diplomático de la cadavérica Junta facciosa de Burgos

NOTA POLITICA EXTRANJERA

### Deslinde de los frentes

Cual pronosticábamos en estas mismas notas, y como no podía por menos que suceder, van precisándose los frentes de la lucha en la que estamos empeñados. Obsérvese desde el punto que se quiera la situación actual del mundo, y no habrá quien no vea que en él se está librando una batalla entre los que todo lo quieren para sí y quienes son capaces de desprenderse de todo en bien de sus semejantes. Echese la mirada sobre Bélgica, cuya oficial actitud en estos momentos tantos dolores de cabeza habrá dado ya a Francia e Inglaterra, y se verá cómo, sirviéndose de la voz de su monarca, va orientándose hacia el lado fascista, mientras su pueblo, en la mayoría socialista, cree ingenuamente que con la nueva política internacional iniciada se persigue libertario de la tutela francesa. Vuélvase hacia Dantzing, manzana de la discordia desde siempre entre Alemania y Polonia, y se comprobará cómo los nazis tratan de alinear las fuerzas de la ciudad libre a favor del Führer, con la natural inquietud de los polacos, que por no decidirse valientemente a unirse al frente antifascista representado por Rusia, tendrán que pasar por la vergüenza de ser pospuestos en la ciudad libre por los nacionalsocialistas. Desvíese la mirada hacia los Estados Unidos, en apasionada lucha en estos instantes, con ocasión de las elecciones presidenciales, y se constatará cómo los demócratas, representados por Roosevelt, buscan apoyo en las Asociaciones obreras, mientras los republicanos, es decir, los aliados de los "truts" (monopolios), buscan entre la plutocracia el dinero y la influencia necesaria para vencer al político más liberal que Norte América ha tenido desde su independencia de Inglaterra. Mírese hacia Bulgaria, Austria, Grecia y hasta China, y se distinguirá diáfana y claramente la posición de ambos frentes en lucha.

Y, una vez visto el panorama político mundial, ¿habrá quien dude de que en España los antifascistas estamos luchando por la implantación de un régimen de libertad universal? Hay quien lo duda; pero Rusia, nos Rusia sabe por lo que se lucha en España, y, además, sabe qué interés es el que mueve a ciertos países llamados democráticos para estorbar nuestro triunfo. Y porque lo sabe, destina con su conducta enérgica y decisiva los frentes en lucha. Nosotros sólo los hemos señalado con el dedo. Porque hasta eso hay que hacer con ciertas gentes.

### Después del resultado negativo para la inmediata reunión del Comité internacional de neutralidad, Stalin ha convocado a una reunión para tratar de la cuestión de suministros de armas a España

Londres, 16. — El "Daily Express" anuncia que inmediatamente después de recibida la noticia del resultado

negativo de la gestión llevada a favor de la reunión inmediata del Comité de no intervención, Stalin ha

convocado una reunión para tratar de la cuestión del suministro de armas a España.

### Y puede considerarse satisfecho

#### El Gobierno de Praga da orden de expulsión al intruso que el pretendido Gobierno de Burgos envió como su representante diplomático

Praga, 16. — Esta mañana se presentó en el domicilio del señor Sana Tovar, nombrado representante diplomático de Burgos en Praga, quien se había apoderado de la Legación de España, el director de la sección de información de la política de Praga, quien era portador de una carta oficial del ministerio de Relaciones Exte-

riores de Checoslovaquia, en la que se comunicaba a Sana Tovar para que entregase inmediatamente la Legación, ya que el único representante oficial del Gobierno de España cerca del de Praga, es el señor Giménez de Asúa.

En la carta se manifestaba también que en el caso de que el diplomático

intruso se negase a abandonar la Legación ante esta orden, el Gobierno checoslovaco se vería obligado a desalojarlo por la fuerza. Ante esta comunicación, el diplomático faccioso optó por abandonar la Legación, de la que se posesionará hoy mismo el representante legítimo de España, señor Giménez de Asúa.

### El proletariado ruso adopta determinaciones importantes cortando la ayuda de los países fascistas a los rebeldes españoles o dar al Gobierno de España todo lo necesario para su lucha

Moscú, 16. — El sentimiento en favor de prestar a los obreros españoles una ayuda activa aumenta con relación al número de resoluciones adoptadas por las agrupaciones obreras, talleres y granjas, en los que existe el régimen de colectividad.

Entre las determinaciones más importantes acerca de esta ayuda a los obreros españoles, se destaca la "de cortar la ayuda de los países fascistas a los rebeldes españoles, o dar al Gobierno de España el derecho y la posibilidad de obtener lo necesario para su lucha".

Es necesario terminar con la intervención extranjera en España, y precisa ayudar al Gobierno constituido, — Cosmos.

### Siguen en Rusia celebrándose actos solidarios

Moscú, 16. — Los periódicos informan de numerosos mítines que se siguen celebrando en crecido número de ciudades de la Unión Soviética, en todos los cuales se ha comentado elogiosamente la posición de energía adoptada por el delegado ruso camarada Kagan en el seno del Comité de Neutrales de Londres.

En un mitin celebrado en la fábrica de cojinetes de bolas de Moscú se ha aprobado una declaración que dice así:

"Ya es hora de que la aplicación del acuerdo de no intervención ponga término a la violación del derecho internacional".

Los obreros de la fábrica Talstn, de Leningrado, han declarado por su parte:

"Pedimos al Gobierno de U.R.S.S., que insista, de manera decisiva, para poner término a la sublevación fascista en España y para que se dé al Gobierno español la posibilidad de recibir armas para la defensa de la España democrática contra los rebeldes fascistas". — Cosmos.

### Portugal acepta el envío de una comisión

Londres, 16. — Han sido comunicadas a lord Plymouth, presidente del Comité de no intervención, las observaciones de Portugal a la nota soviética.

Parece que Portugal, aún desmintiendo las alegaciones de la U.R.S.S., acepta en principio que se envíe una Comisión a Portugal, con la condición de que envíen Comisiones análogas a los puertos españoles.

### Rusia envía otro barco de alimentos a España

Del periódico "Investia", del día 12, llegado hoy por avión, reproducimos la siguiente información:

"Odesa, 11. — Hoy ha salido de Odesa, en dirección a España, el vapor "Neva", con la cuarta partida de provisiones para las mujeres y niños del heroico pueblo español.

A pesar de la lluvia torrencial que caía, se congregó en el puerto un gentío inmenso.

Por la mañana habían llegado a Odesa delegaciones de trabajadores

de las ciudades de Kíef y de Jarkoff, elegidas en mítines de solidaridad con los trabajadores de España. Por la tarde llegaron al puerto delegados de las fábricas y talleres.

Los delegados inspeccionaron detalladamente el trabajo realizado por la tripulación del "Neva", para asegurar la remesa de una cantidad máxima de carga y la mejor conservación de la misma, así como de la llegada en el mínimo tiempo.

En el puerto se congregaron nu-

merosas delegaciones de obreros de las fábricas y talleres de la ciudad de Odesa. Una vez el buque listo para partir, se organizó un mitin, en el que tomó parte el capitán del "Neva", Koronesky, quien dijo: — Conjuntamente con esta carga, hemos de llevar a los trabajadores de España, la cordialidad y el afecto de la despedida de hoy y el caloroso sentimiento de solidaridad fraternal que vive en cada trabajador de la Unión Soviética".

### LA IGLESIA Y LOS REBELDES

#### El mando faccioso ha agotado los tesoros de las catedrales de Sevilla, Granada, Córdoba, Valladolid y León, negociando en la actualidad el tesoro fabuloso del templo del Pilar de Zaragoza

Madrid, 16. — Según un comerciante de joyas de Amsterdam, que ha pasado por Barcelona, procedente de Amsterdam, y que tenía el propósito de internarse en la zona rebelde, para efectuar ciertas especulaciones en gran escala, en Londres y otros mercados europeos se negocian actualmente, monturas, pedrerías y toda clase de joyas del fabuloso tesoro del Pilar, procedentes de ofrendas y exvotos a la virgen.

Según el negociante holandés, vendiendo la resistencia del clero primero, y la complicidad de éste después, agotados los tesoros de las catedrales de Sevilla, Granada, Córdoba, Burgos, Valladolid y León, se ha conseguido negociar todas o casi todas las joyas del tesoro de la virgen del Pilar. El tesoro, mal vendido, ha producido a los facciosos unos cuatrocientos millones de pesetas invertidas en su mayoría en material de guerra, víveres, servicios de espionaje, etc.

Mal aconsejados, han desvalorizado extraordinariamente las joyas, que han sido desmontadas y fundidas en lingotes para obtener de su venta en Londres divisas con que adquirir el

material que se necesita. Las pedrerías han sido enviadas a los grandes mercados de Alemania, Holanda y Bélgica. Con el desmonte de las joyas se ha perdido todo el trabajo de orfebrería.

Ha ocurrido también que en otras, las piedras antiguas han sido sustituidas por falsas del modo más grosero. Estas sustituciones no son de ahora precisamente, pues también se hicieron en épocas anteriores. Las sustituciones se han llevado a cabo especialmente en las gemas y perlas que con aderezos de monturas antiguas se conservaban ocultos. Estas joyas montadas tenían valor extraordi-

nario. Algunas sustituciones se han visto que son recientes, pues han sido sustituidas las piedras más gruesas del centro y estas piedras falsas están muy bien imitadas y a simple vista podían pasar por verdaderas.

En los actuales momentos la invasión de tanta pedrería en el mercado, ha traído como consecuencia una desvalorización, que los negociantes contienen almacenando estas piedras en espera de mejor ocasión para llevarlas de nuevo al mercado.

A causa de estas ventas, el tesoro de la Virgen del Pilar ha sido reducido a la tercera o cuarta parte de su valor real en épocas normales.

### La resistencia de los rebeldes de Oviedo es inútil

#### Los principales reductos de Oviedo van cayendo en poder de los valientes mineros asturianos que, con la toma del Ayuntamiento, asestan el golpe definitivo a los traidores secuaces de Aranda

Oviedo, 16. — Continúa la presión de los asaltantes de Oviedo. Ya entrada la noche, los rebeldes se vieron obligados a evacuar el hospital.

Los mineros, forzando el ataque, llegaron hasta la iglesia de Santo Domingo, y los facciosos en su retirada incendiaron varias casas. Los rebeldes han continuado haciendo fuego contra la población civil, después de haber abandonado los edificios.

Desde Coloto ha podido observarse que de la fábrica de armas era trasladado hacia la catedral, el cargamento.

Un soldado de los reemplazos extraordinarios, llegado a las filas leales, ha manifestado que los soldados están acuartelados en el patio del cuartel de Pelayo y que se les tiene allí sin armas. Ha confirmado que hace dos días fué herido el comandante Caballero, añadiendo que la mayor parte de la oficialidad ha caído herida o muerta en defensa de la capital.

Debido al fuerte ataque de los mineros, los rebeldes van perdiendo los lugares que tenían fortificados. El Gobierno civil, que estaba en la calle de Toren, ha sido trasladado a los locales de la Diputación.

Los ataques de las fuerzas leales se han dirigido principalmente contra la fábrica de armas, Cuartel de Pelayo y Parque ovetense. También se han realizado ataques por el barrio de los Pilares, llegando hasta la calle de Asturias, donde los mineros ocuparon varios edificios, entre ellos el del periódico socialista "Avance". También las fuerzas sitiadoras han atacado por la calle de Toren, ocupando la mayor parte de dicha calle y el Gobierno civil.

Se espera que de un momento a otro sea tomado el Ayuntamiento, ya que la presión que se ejerce sobre él es intensa.

Después de los ataques de estos días

y de la ocupación de edificios, puede afirmarse que está en poder de los mineros más de media ciudad.

Se sabe que ha sido quemada gran cantidad de uniformes facciosos y militares y que los rebeldes han adoptado el mono azul, a fin de que llegado el momento puedan pasar desapercibidos y huir.

Los camiones blindados de los mineros han hecho algunas incursiones en la calle de Uría, ametrallando a los facciosos. Ha sido detenido un numeroso grupo de falangistas vestidos con mono y sin documentación.

Se han recibido noticias, según las cuales los facciosos han evacuado el Ayuntamiento que se defendía desde la catedral, con fuego de ametralladora.

Han sido recogidos más de setenta cadáveres de facciosos que han sido inhumados. También ha sido gran cantidad de material de guerra, abandonado por el enemigo en su retirada. Ha llovido intensamente, pero ello, no obstante, continúa el avance con gran entusiasmo y decisión. En todos los sectores de la ciudad persiste la presión de los mineros que atacan los reductos facciosos.

En la parte occidental se ha trabado un duro combate. La lucha se efectúa en condiciones malísimas, debido a la constante lluvia, y lo mismo los milicianos que los facciosos se encuentran metidos entre el barro. En nuestras fuerzas se observa una mayor táctica y efectividad en la lucha.

Las bajas sufridas por el enemigo son de importancia, y por momentos se acusa la desmoralización de los facciosos. Los rebeldes ponen en vanguardia a tropas mercenarias, en su mayoría regulares, a las que se hace una horrible carnicería, a pesar de su bravura. Las fuerzas rebeldes no han avanzado un solo metro, pues son contenidas con éxito por los leales.



# Consejo de Obreros y Soldados y demás Cuerpos similares de Cataluña

## Departamento de Carabineros

### Nuestra misión es la de servir al pueblo, y no a un determinado partido político

Las fuerzas armadas hemos pecado siempre, hasta hace muy poco tiempo, por falta de la verdadera visión de la realidad, de estar incondicionalmente al lado del Ejército y a las órdenes del Gobierno más o menos legalmente constituido.

La casi totalidad de los Gobiernos que hemos padecido hasta ahora, al crear las instituciones armadas, lo hacían con un falso pretexto, pero en realidad, para dedicarnos a la persecución sistemática de la clase trabajadora, en defensa de políticos, burgueses, científicos y banqueros.

Así, cuando el proletariado hambriento y sojuzgado declaraba una huelga, reclamando un pequeño aumento de salario, para poder llevar a su compañera e hijos un pedazo de pan, las autoridades movilizaban las fuerzas armadas, con el acorralado pretexto de garantizar el orden público, pero con el verdadero y único fin de proteger al patrono y coaccionar, algunas veces de la manera más violenta, a los obreros, para que se reintegraran a su trabajo y el burgués no viera mermadas sus ganancias.

Se nos impedía inmiscuirnos en política, pertenecer a ninguna sociedad u organización obrera, ni asistir como oyentes a mítines ni conferencias; teníamos prohibido de manera terminante escribir en ningún periódico, y hasta el hablar con un compañero manifestando simpatías por cualquier ideal avanzado constituía una falta delictiva. Se llegó incluso a no dejarnos leer SOLIDARIDAD OBRERA, y hasta "Heraldo de Madrid" y "El Diluvio", los parecían periódicos extremistas y peligrosos. Si queríamos no estar mal mirados de la mayor parte de los superiores, había que leer "A. B. C.", "La Vanguardia", "El Debate" u otros papeluchos por el estilo.

Esta prohibición era letra muerta para los generales, jefes y oficiales, quienes descaradamente hacían una propaganda política caciquil y reaccionaria con afanes muy partidularios de miedo y egoísmo. Los Gobiernos, lejos de reprimir estas actividades, las veía con simpatía; pues basadas en las doctrinas jesuíticas de "hacer lo que yo os diga o no hacer lo que yo haga", iban siempre encaminadas a favorecer tal o cual partido político que como consecuencia de unas elecciones arteras, había conseguido encaramarse en el Poder, pudiendo dedicarse, por tanto, impunemente, a acumular millones en los Bancos extranjeros y a yugular las ansias de reivindicación de la clase trabajadora, sirviéndose siempre de las fuerzas armadas que, al igual que los trabajadores, estábamos también sedientos de reivindicación, libertad y justicia, pero que agarrados por la disciplina castrense y esclavizados por el edicto Código de Justicia Militar, se nos ponía siempre frente al pueblo productor, para ahogar sus ansias, que también eran nuestras, de libertad y de paz.

No es extraño, pues, que los trabajadores nos miraran siempre con recelo y hasta con odio, en cierto modo muy justificado, por no haber tenido el valor de rebelarnos contra nuestros verdugos y sumarnos al pueblo, para con nuestra fuerza, ayudarles a romper las cadenas de esclavitud que a todos nos oprimían.

En las elecciones del 16 de febrero, triunfó el Frente Popular de una manera rotunda sobre las derechas reaccionarias, y éstas, viéndose vencidas, se unieron en criminal alianza.

Militares traidores, banqueros y frailes, apoyados en la burguesía, valiéndose de tropas mercenarias y marroquíes, y de la ayuda del fascismo extranjero, prepararon la criminal sublevación que comenzó el 19 de julio.

Fue entonces cuando el Gobierno del Frente Popular, de acuerdo con las organizaciones obreras, declaró la huelga general revolucionaria y llamó a los hombres libres y a las fuerzas leales, para que empusaran las armas y defendieran la República; disolvió los regimientos sublevados, licenció a los soldados, e invitó a los que se rebelaran contra sus jefes; rompiendo así de hecho, en mil pedazos, el Código de Justicia Militar.

A partir de esta fecha cambió por completo la fisonomía de la fuerza pública; juntos con el pueblo luchamos en la calle por el logro de la Libertad y aplastamiento del fascismo; y este pueblo proletario, heroico y glorioso, comprensivo, nos abrazó, olvidando agravios, con un noble abrazo fraternal y libertario.

Vencido el fascismo en su primer

intento brutal de sojuzgarnos, continuamos batiéndonos en sus reducidos hasta su completo exterminio y perdimos en esta lucha hermanados en ese abrazo sublime, trabajadores y milicianos, policías, guardias, mozos de escuadra, carabineros; todos con la tonalida unánime de vencer al fascismo.

A los pocos días de iniciada la sublevación se formó el Consejo de Obreros y Soldados y demás Cuerpos similares. Feliz fué la idea, y de haber existido antes ese control, hubiera sido imposible la traición militar, ni su intento siquiera.

El primer Consejo de Obreros y Soldados que fué formado en Barcelona por las dos organizaciones obreras preponderantes en Cataluña, Confederación Nacional del Trabajo y Unión General de Trabajadores, se ve hoy mermado en esta capital por la separación de esta última, por motivos sin duda fundamentados y que no se pretende censurar en lo más mínimo. Nuestro deseo sería, ya que por debernos al pueblo en general no estamos afiliados a ninguna de dichas organizaciones, que de nuevo se unieran las dos sindicales para volver a cooperar juntas y constituir el necesario y debido control de nuestras fuerzas.

Nosotros, que inmediatamente de constituirse el citado Consejo, ingresamos a formar parte de él, aun en el caso de que en algún sitio quedara solamente la C. N. T. o la U. G. T. en dicho control, debemos continuar, no sólo aceptándolo, si que también pidiendo su formación donde no existía todavía; pues obrando así evitaremos que los trabajadores puedan, nunca más, tener motivo de recelos contra la fuerza armada.

Como nuestra actuación es noble y sincera, en favor del pueblo del cual salimos y al cual nos debemos, es para nosotros una satisfacción el que sea vista por todos, o cuando menos, controlada por quien quiera hacerlo.

Separarnos del Consejo de Obreros y Soldados, sería volver a incurrir en errores, y que de nuevo reanudarían odios y dudas, dando quizá lugar a choques sangrientos, que en los momentos actuales serían verdaderamente lamentables y contrarios a la causa que defendemos.

Y si antes fuimos míopes no viendo la verdadera realidad, o cobardes por no rebelarnos contra quien debíamos, en lo sucesivo, si bien hemos de ser disciplinados y obedientes cerca de los mandos, verdaderamente leales a la causa, que como elementos técnicos y debidamente controlados, nos dirijan para terminar lo más rápidamente posible de limpiar de fascistas el suelo español, hemos de ser más conscientes de nuestra actuación y responsabilidad en el cumplimiento del deber, imponiéndonos a nosotros mismos una verdadera disciplina de respeto para con nosotros y para con los demás.

No hemos de dejarnos engañar por el viejo truco de obediencia ciega al Gobierno legalmente constituido, ni prestar por concepciones gubernamentales, más o menos disimuladas, o violentas, y partan de donde partan. Nuestra misión ha de ser, si hemos de registrar por la Democracia, servir al pueblo y no a ningún partido político sea cual fuere.

Continuaremos en el Consejo de Obreros y Soldados, y nos alegraría mucho que en la nueva estructuración que se dé al Ejército español, dejáramos de ser fuerza del Gobierno, para convertirnos en milicianos de la Libertad y de la Justicia al servicio del pueblo, único soberano, y prestar el cometido que se nos asigna, con miras siempre al bien común, y a que los elementos de Gobierno que el pueblo nombre para que lo represente, tengan la obligación de servirle como es debido, evitando el que puedan apoyarse en las fuerzas armadas, pretendiendo desentenderse de sus obligaciones y erigirse en mandatarios y opresores del proletariado que les eligió confiado, convirtiéndose en su verdugo, cual ocurría anteriormente.

Ejemplos de políticos, que una vez en el Poder han cambiado de idea sin provecho propio personal y de partido, y que empleando la fuerza, han sojuzgado al pueblo que les dio vida, tenemos muchos en la Historia; y no hemos de ser tan cándidos, que dejemos lugar a volver nunca más a caer en la trampa, por nuestra infantil y necia ingenuidad o cobardía.

Barcelona 8 octubre.

# HAZAÑAS DE LA G. N. T.

# Para la Historia de la Libertad

Martes, 8, día claro y cálido, se pla un viento que aunque débil saca del Ebro un poco de frescura para nuestros milicianos que vigilan la ribera izquierda del Ebro, ya famoso, desde donde los miserables fascistas aprovecharon la oscuridad de la noche para palear nuestras posiciones. No nos extraña esto, pues bastante tiempo han tenido nuestros generalitos para aprenderse por tierras africanas.

A la entrada del pueblo, unas manchitas doradas que se agrupan alrede-

En las primeras casas encontramos un grupo de milicianos que comentan el pasaje de la noche anterior con otros compañeros. Entre ellos hay uno al que parece se dirigen todos. Es el capitán que dirige las maniobras de la posición. La conversación se hace más viva. De pronto se oye el estallido de una ametralladora. Un muchacho se levanta y dice: "Esto no puede ser más... Esta tarde, al amanecer, hay que coger esa ametralladora que no nos deja dormir tranquilos hace tres noches... A

En las primeras casas encontramos la temeridad que representa ir por esa ametralladora, pero ellos le responden que para conseguir su objetivo no hay peligro que les haga retroceder. Acodados el capitán..., se hacen los preparativos... se comunica al Cuartel General y al amanecer... vuelve el pasaje de la línea enemiga. Nuestra fusilería responde esta noche, como que no hacía las otras. Entonces entra en fuego las máquinas enemigas. Lo que se esperaba. Nuestra artillería les envía las buenas noches y acto seguido son nuestras ametralladoras las que responden. Pero momentáneamente para el fuego de nuestras máquinas porque a la otra orilla suena una descarga certera. Es nuestra fuerza, que aprovechando el fuego ha logrado pasar el río y..., momentáneamente, cesa el fuego de las ametralladoras enemigas. Sus tiradores han pagado con su vida la traición que han hecho al pueblo, por traidores. Ahora vuelve el repiqueteo de las máquinas, pero es para poner en fuga a los soldados que ni siquiera tienen valor para proteger la retirada de sus compinches.

—¡Así se lucha! —dice el capitán.

—¡Así se vence! —dice un compañero.

—¡Así dormiremos esta noche! —dicen los otros.

Y tras de haber clavado la bandera de la Libertad, y F. A. I., símbolo de la Libertad, vuelven cargados con el botín guerrero, que consistió en dos ametralladoras, cuarenta fusiles, dieciséis cajas de municiones y la bandera monarquista del 17 Líger de Artillería que mandaba un capitán, el cual ha muerto en la refriega.

¡Viva la Libertad! ¡Por Cataluña! ¡Por España! ¡Por el Mundo entero! ¡Viva la Confederación Nacional del Trabajo!

Estanislao Francés



Grupo de ametralladoras que favoreció el avance de la Legión Negra.

der de un redondel, como el que espera el calor de un fuego en invierno. Estas manchitas, son los haces de trigo que con la espiga doblada, esperan la mano del obrero para que las liberte de su envoltura, las lleve al molino y las haga pan más tarde, el panadero. Pero este hombre no ha podido hasta este momento dedicarse a esa labor, por tener que empuñar primero la escopeta y luego el fusil, para defenderse de las garras fascistas que, no contentas con comerse el tierno pan que fabrican nuestras manos, quisieron convertirnos en esclavos como los que tenían en los tiempos del feudalismo.

Pero esp... ¡No!!! ¡Nunca! ¡Es que han olvidado que también nosotros sabemos leer y por lo tanto nos hemos enterado de esa joya que ellos llaman Historia de España y que deberíamos llamarla Desastres de España, cometidos por los generalitos clericalescos y borrachos, abusando de nuestra ignorancia y del carácter leal que en si llevan todos los latinos que, con nuestro trabajo diario no hemos tenido tiempo de pervertirnos ni de afeminarnos como ellos, que han manchado el nombre de España, su uniforme y lo que es peor, la tierra en sangre del proletariado que con su sudor los mantiene. ¡Canallas y mil veces canallas!... pero no os preocupéis, miserables, que pronto tendremos vuestro merecido castigo.

ver, voluntarios para venir conmigo". La respuesta es a coro; todos quieren tomar parte en la operación. "¡Calma, camaradas! Lo primero que hemos de hacer es saber quién sabe nadar; pues es cuestión de vadear el río sin hacer ruido, para no ser sorprendidos por el enemigo". El capi-



Grupo de la Legión Negra, columna Durruti, mostrando la bandera del 17 Escuadrón de Castilejos, arrebatada al enemigo, además de dos ametralladoras, cuarenta fusiles y dieciséis cajas de municiones.

# CORRESPONDENCIA INTERESANTE

El "Manchester Guardian", del día 6 de octubre publica una carta dirigida al editor de dicho periódico, carta la que por su importancia traducimos íntegra.

Muy señor mío: El marqués de Merry del Val ha escrito una carta al público británico, publicada por el "Morning Post", en la cual declara que la rebelión militar en España no es un ataque a la democracia ni al liberalismo. Yo no creo que ningún inglés pueda estar de acuerdo con él, a menos que esté ciego por el terror del Comunismo o que ignore la historia de los recientes sucesos españoles; los hechos hablan de un modo, clarísimo. Yo quisiera preguntar al marqués de Merry del Val; por qué, si la rebelión no es un ataque a las instituciones democráticas, los hombres de los partidos liberales de Izquierda Republicana y Unión Republicana son perseguidos y fusilados a sangre fría, dondequiera que mandan los fascistas y carlistas. Estos hombres liberales son más descaradamente perseguidos que los mismos comunistas. ¿Y por qué los mismos son asesinados donde se les encuentra? Los turistas de Gibraltar pudieron enterarse perfectamente, charlando una tarde con las familias de las víctimas de la línea. Doctores, abogados, maestros, comerciantes, gentes que las más de las veces eran antisocialistas, han sido asesinados por el solo hecho de ser humanos.

Así van las cosas en aquellos lugares de España que están en poder de los militares; cualquiera que sea tenido por liberal, es fusilado; munitur Baldwin está considerado como "rojo" en Sevilla. Y estos fusilamientos continúan en proporciones sin precedente hasta ahora en la Europa Occidental. El período militarista se

propone, y lo dice, el exterminio de sus enemigos.

Naturalmente, también del lado del Gobierno ocurren asesinatos y atropellos. Campesinos desesperados, después de centurias de miseria y enloquecidos de odio y terror por el destino que les aguarda, han cometido actos crueles. El Gobierno español ha prohibido una y mil veces estos asesinatos; los líderes de los partidos del Frente Popular, incluyendo a los anarquistas, han deplorado públicamente estos hechos, considerándolos como una desgracia. Tengo en mis manos una proclama publicada la semana pasada por los anarquistas prohibiendo en absoluto, en los términos más severos, la persecución y fusilamientos de sus enemigos, sin un juicio previo. Pero yo no he visto ni oído todavía una sola palabra pronunciamiento las ejecuciones en masa y cada por el "partido de orden" los asesinatos que tienen lugar a diario en las ciudades y pueblos que están bajo su dominio.

¿Cuántas personas han podido darse cuenta de lo que pasa en Andalucía y Extremadura? Los periodistas pueden andar por todas partes en las regiones gubernamentales y visitar los cementerios y lugares de ejecución. En cambio en las regiones rebeldes se toman grandes precauciones para evitar que los forasteros vean algo que pueda ofender su susceptibilidad. Y tan estrictas son las medidas tomadas que la mayoría de los periodistas franceses, ingleses y americanos en Sevilla o Burgos han sido expulsados de España o están en la cárcel. Sin embargo, algunas historias de hechos presenciados por observadores imparciales han llegado hasta nosotros; la española Matanza en la plaza de toros de Málaga; se

no menos terribles de Mérida, escenas típicas del avance del "Ejército Nacionalista" que está conquistando España con moros, con la Legión Extranjera y con aviadores extranjeros.

¿Es que el marqués de Merry del Val, quiere decir en su carta al pueblo británico que aprueba tales hechos? ¿Considera realmente estos actos como cristianos?

El marqués de Merry del Val alude también a los intereses de Inglaterra en el Mediterráneo; con razón niega la historia absurda de que Franco dará Melorca a los italianos. Pero seguramente una España fascista aliada a Italia es una fatal combinación para los intereses británicos en el Mediterráneo. "Mientras subsistan motivos para temer una expansión italiana, nuestra posición en ese mar depende enteramente de que España sea amiga nuestra o neutral. Recordé que en la última guerra la derecha española, con pocas excepciones, era hostil a los aliados; en otra guerra no permanecería neutral y en el programa de Falange española la captura de Gibraltar figura como el primer paso para "la creación del Gran Imperio Español".

Por todo esto yo creo que por grande que sea el temor del pueblo inglés al Comunismo, por mucha que sea la simpatía que puede sentir por miembros individuales de las derechas, el origen de esta rebelión y los deliberados procedimientos sanguinarios que ha empleado, impedirán que el pueblo inglés sienta otra cosa que desagrado por el partido responsable. Su afirmo, etc., etc.

George Bevil

Andalucía, 25 de septiembre.



Cómo se vive en el paraíso fascista

Un compañero nuestro evadido de Zaragoza hace ocho días, nos trae interesantes noticias. Ya no tienen —dice— ni moral combativa, ni dinero, ni lo más necesario para alimentarse

Nuestro camarada ha llegado a Barcelona desde Zaragoza haciendo un verdadero alarde de valor y de audacia. De Zaragoza a Pamplona en tren del Norte. De Pamplona a Irurzun en el de Plazaola. Ochenta kilómetros a pie después a monte traviesa hasta llegar a las ventas de Yanci y desde allí a la frontera francesa. En Francia ya, la consabida presentación en Hendaya, y de Hendaya a Barcelona.

Este camarada es navarro y le sorprendió el movimiento en Zaragoza trabajando de cantero. De cómo se inició la sublevación en Zaragoza, Rioja y Navarra ya estamos perfectamente enterados. Los datos que nos da este compañero están de acuerdo con otros tantos recogidos de otros evadidos con anterioridad. Lo mismo la serie de persecuciones, vejaciones a las mujeres a quienes se pasea con el pelo cortado y fusilamientos a miles.

Sólo añade: —Desde luego, la región donde la crueldad ha sido mayor en todo el Norte, ha sido Navarra. Hay pueblos de la ribera donde los fusilamientos se pueden contar por centenares. En toda Navarra pasará a estas fechas el número de fusilados de 15.000. Estos fusilamientos se han hecho o en los mismos pueblos o en el fuerte de San Cristóbal adonde se llevan los prisioneros y de donde salen ya cadáveres... —Es cierto que ha protestado hasta el obispo de Pamplona de estos asesinatos?

—Esto lo oí decir del obispo de Vitoria, quien publicó una pastoral recientemente condenando los crímenes de los que se llamaban católicos y mataban así a las gentes. También oí que desde entonces se le persigue a este obispo.

Luego añade: —Del fusilamiento que más se habla en Pamplona es el del conocido dirigente Tiburcio Osacar, a quien se sacó de la cama en cañoncillos y se le llevó a la plaza del Castillo y se le fusiló en presencia de mucho público, que aplaudió la ejecución... También se menciona otro fusilamiento de un niño de nueve años que fue enviado con una carta por un periodista nacionalista vasco a determinado lugar y al encontrarse la carta, sin tener en cuenta que era un niño que iba a llevar un recado, se le fusiló... —¿Y en Zaragoza?

—En Zaragoza hemos tenido la for-

tuna los de la Confederación de que los propios policías destruyeran nuestro fichero del Gobierno civil por temor a que entráramos nosotros y al apoderarnos de él viéramos la labor que contra nosotros hacían... Así, pues, los fascistas se han encontrado con que para reconocernos han tenido que añadir en sus Tribunales, que actúan a diario y con una crueldad feroz, un adjunto de la patronal de cada oficio con la obligación de distinguir a los obreros y acusarlos de tal o cual tendencia.

—¿Qué vida se hace en Zaragoza? —Horrible. Aquello no es vida. Los pocos cafés y cines que funcionan son para los oficiales y mandones de la rebelión nada más. El comercio está absolutamente requisado. Nadie paga nada de lo que se lleva de las tiendas. No se pagan las casas ni la electricidad. Escasean toda clase de alimentos. A los soldados les pagan miserablemente y como apenas comen se ven precisados a cometer toda clase de pillerías, tales como el robo de gallinas, reses, etc. Esto hace que la pequeña burguesía esté más indignada que la misma clase obrera, que después de luchar hasta donde ha podido, trabaja de grado o por fuerza con el carnet de Falange. Se le paga muy mal también, y su trabajo, que es escaso, porque tampoco hay nada en marcha de producción verdad, es totalmente estéril. Ni la industria, ni la agricultura, ni el comercio suponen hoy en todas estas regiones dominadas por los militares nada que no sea pobreza y miseria. Lo que se come es de las reservas de la población.

—Y en esta situación, ¿qué cosas se cuentan de este otro lado? —Todo son noticias favorables a su movimiento, pero la verdad es que la gente que no está complicada en la rebelión no se las cree. Por allí se decía que habían copado una columna de catalanes que ascendía a dos mil y que iba a llegar prisioneros a Zaragoza. Aquel día estuvieron esperando estos camiones con los prisioneros catalanes hasta las tres de la mañana. Su gente quería ver la entrada de este botín humano. Pero no llegaron aquella noche, ni al día siguiente, ni nunca porque, naturalmente, tal copo no existió más que en la imaginación de los jefes fascistas y de los periodistas de "Heraldo de Aragón" y "Amanecer", un diario que han hecho en los talleres donde se

tiraba el diario republicano "Diario de Aragón".

Por allí han estado de propaganda los generales Cavalcanti y Millán Astray. Estos dos generales no tienen mando. Se dedican —dice— a recorrer la zona ocupada en calidad de conferenciantes.

—¿Quiénes son, pues, allí los que mandan?

—El teniente coronel Sierra, de la Guardia civil, es quien tiene el mando militar, y el mando civil —llámesele de ese modo— un titulado doctor Muro que era jefe de Falange en Teruel, donde estaba preso cuando el movimiento y fué puesto en libertad.

—¿Hay mucha guarnición en Zaragoza?

—Bastante. Pero donde verdaderamente los contingentes son importantes es en Huesca y Teruel. Allí se llevan lo que ellos aprecian de mayor eficacia combativa.

—¿Se resienten de bajas?

—Mucho. Nosotros ha habido día que los hemos infringido pérdidas de gran consideración, pero como los curas les han dicho que los que mueren por esta causa van directamente al cielo, en cierto modo no les importa mucho el sacrificio. Así se ve en las escuelas de los periódicos que tras el nombre del difunto, dice: "Muerto por Dios y por la Patria".

—¿Qué prisioneros nuestros tienen ellos cuyos nombres suenan?

—Tienen a Batet, que vive todavía, y a Núñez del Prado, a quien se fusiló en Pamplona al día siguiente del fusilamiento de Godey y como represalia a esta ejecución.

—¿Existe entre ellos armonía?

—Ninguna. Los soldados no pueden ver a los falangistas ni éstos a los soldados. Igual ocurre entre carlistas y falangistas. Los de "Acción Popular" son la risión de unos y otros, y entre ellos les llaman los "gallinas". Hacen estas juventudes de Gil Robles servicios de retaguardia nada más, pero como al parecer se niegan a hacer fusilamientos, carlistas y falangistas los tratan muy mal. Los más feroces de todos son los falangistas. Estos son los que fusilan a los paisanos. A los militares, la Guardia civil, es lo que tienen mejor ordenado: la jerarquía de los pelotones de fusilar... —¿Has visto extranjeros entre las fuerzas rebeldes?

—Sí; en Zaragoza hay, desde luego, alemanes, italianos y franceses...

—¿Franceses?

—Al parecer existe un pequeño voluntariado de los llamados "Cruces de Fuego" que también pelean con ellos... Hablan de que pronto en Francia ocurrirá el mismo levantamiento que en España...

—¿Ha dado resultado el llamamiento de quintas que han hecho?

—Como suma de soldados, indudablemente. Porque se ha puesto a la gente en el dilema de elegir el fusilamiento o la incorporación a filas... De los nuestros desde luego hay mucha gente en Falange que ¡figúrate con qué gusto pelean allí! Pero van vigilados y nada pueden hacer aunque sí lo intentan...

—¿Se ha intentado alguna rebelión?

—Lo más serio de esto ocurrió hace aproximadamente un mes. Parece ser que un sargento estaba reuniendo camaradas afectos a la revolución nuestra para hacer algo. Pero fué descubierto y se le fusiló, así como a tres cabos que también estaban complicados.

—¿Qué diferencia has hallado entre nuestras poblaciones y las suyas?

—Extraordinaria. Aquí hay un orden de cosas y una organización de todo que parece un sueño, sobre todo después de lo que por allí cuentan. Pero ellos —hay que confesarlo— son más revolucionarios que nosotros.

—¿Más revolucionarios?

—No han dejado títere con cabeza ni han respetado nada. Ni cosechas ni comercios, ni Bancos, ni vidas. Al que se ha opuesto lo más mínimo al paso del "ejército de salvación" como dicen ellos lo han fusilado aunque haya sido Caballero del Pilar, caso que ya ha ocurrido...

—¿Te parece fácil la campaña militar, el vendimiento de los rebeldes?

—Creo que Teruel y Huesca son dos llaves importantísimas para dominar el norte y que así que estas dos plazas estén dominadas ha de ser fácil todo lo restante, incluso Zaragoza. No queremos cansar más a nuestro compañero informador. Ya nos da como el lector ve, noticias interesantes por lo recientes. Queden ahí como una demostración más de nuestra actuación civilizadora y del salvajismo de nuestros enemigos.

Aspectos del momento actual revolucionario

Es necesario que pongamos todos el sumo interés en observar los múltiples aspectos del momento revolucionario que vivimos, y uno de ellos va tomando caracteres extraordinarios que no podemos echar en olvido. El desarrollo normal de la lucha que sostenemos en el frente va haciendo de la labor que desarrollan en las colas los elementos femeninos, representantes directos de la clase capitalista y fasciosa, sumamente perniciosos y confusionistas.

Nuestras compañeras han de escuchar diariamente habillados y oportunas manifestaciones y comentarios contra nuestra orientación revolucionaria dentro del aspecto de la economía.

Los Comités responsables deben poner urgentemente contención a esa labor que mujeres derrotistas, amparadas por su sexo, van haciendo, a fin de debilitar en lo posible el entusiasmo de nuestras compañeras en pro del mantenimiento de nuestra solidaridad.

Es necesario dar soluciones a este problema y al mismo tiempo atender y observar de manera concreta si la distribución de los productos alimenticios se hace con egoísmos particulares, en beneficio de los eternos privilegiados de la fortuna; se da el caso que en las vías céntricas de esta ciudad, nuestras compañeras, para obtener una pequeña cantidad de leche para sus pequeños, encuentran infinitos obstáculos, mientras la clase explotadora contraria eternamente de los trabajadores, se les manda a su propio domicilio, asegurándose de esta manera el impunidad de manifestarse en las colas.

Los Comités distributivos deben tomar nota y acelerar los acuerdos recaídos en nuestras organizaciones; la Revolución en marcha exige de nosotros concreción, dinamismo y actividad.

Por nuestra causa, por el establecimiento de una sociedad más justa y equitativa, por y para tener la máxima grandeza en la victoria, estudiemos los aspectos económicos del momento actual revolucionario dándole soluciones inmediatas.

M. Briones

Donativo para las milicias

Los compañeros de la Rocalla, de Castelldefels, han entregado al Comité de Milicias Antifascistas la cantidad de 346,20 pesetas.

La solidaridad de la retaguardia cada día se arraiga más vigorosamente.

ESTAMPAS DE LA GUERRA

EPISODIOS DE LA LIBERTAD

por HERMES

go más que zurcidoras de calcetines, cocineras o paridoras de hijos.

En esta fotografía se presentan tres compañeras: tres mujeres que no tienen miedo a las balas y que cocen, lavan, cocinan y si es menester, como la "soldadera" mejicana, empuñarán el fusil liberador. Estas tres animosas compañeras han visto caer; han sentido las explosiones; han percibido el destrozado, de más de dos mil balas de cañón caídas sobre el pueblo mártir llamado Tardienta, y han continuado en su puesto, dignas y serenas. ¿Cuántos hombres de la retaguardia podrían decir lo mismo? Y en esta retaguardia, no se habla bien de estas compañeras y sale de las bocas de los cretinos manifestaciones que no debían de salir, por inexactas. Y a éstos, a los cobardes que no tienen el coraje de ir con un fusil al

frente, les digo: ¡Las milicianas en el frente son nobles y dignas de admiración, y el respeto a ellas es fraternal! A las milicianas en el frente no se las ve como mujeres, sino como compañeras de la libertad! ¡Ay del que no lo interpretara así!

Era hora de decir esto claramente, como así también, que en los frentes de lucha solamente hay compañeras, compañeras y compañeras.

¡Bueno estaría que tanto como hemos combatido contra la prostitución, nosotros permitiéramos el tolerancia en nuestras filas.

II POR COMEDOR, EL CAMPO DE LA NATURALEZA

Ahí los tenéis. La bala de cañón penetra en la tierra, desgarrando sus entrañas, tritura miembros y riega de cadáveres el campo de batalla. ¡Ahí están! Tranquilos, serenos y sin miedo a la muerte! ¡No hay cocineros! Todos son guerreros por la libertad de nuestro pueblo!

En la avanzada de "Casa la Colasa" estos bravos, a mil y pico de metros de Huesca, reponen sus fuerzas. Tienen como casa, el monstruo de acero, por familia, la libertad y como compañera, la victoria.

Al hablar con ellos produce la sensación de que son hombres de otro mundo en que la falsía, el crimen y la traición no exista. Comen, beben, fuman, cantan y ríen, como seres buenos. Al acercarme a ellos, me preguntaron:

—¿Has comido?

—No. Y la respuesta fué el ofrecimiento de un plato de comida.

Otro de ellos se fijó en que mis pies estaban mojados. Al verlo se levantó y me ofreció unas alpargatas al tiempo de decirme:

—¡Son las mías; pónelas!

—¡Hermoso gesto!

Y entre cucharadas de jugosa sopa, salpicada del correr de la bota de vino, los cuentos se suceden y se comentan con risas. Y estos compañeros que parecen niños, son guerreros contra la traición de los malos españoles, que ya dejaron de serlo.

Y ese monstruo de desolación y muerte; esa caja de acero que en su interior las máquinas de guerra vomitan fuego; ese monstruo de la libertad, si pudiera hablar, diría: ¡nunca fui empleado para tan noble causa!

¡Compañeros que entre el ruido del

cañón y el crujir de la metralla, comimos la sopa libertadora juntos, yo os saludo; yo os digo, que con soldados de la libertad como vosotros, como todos los que luchan por nuestro propio porvenir, la victoria es nuestra!

Y CONTENTO Y FELIZ...

Vuelvo los pasos carretera adelante, y el ruido de mis pasos va diciendo... ¡fraternidad..., fraternidad!

¡Pero es posible que los hombres para sentirse humanos tengan que convivir en el peligro de perder la vida?

No; no es eso. Los hombres son malos porque las circunstancias los forma así. No son fraternos porque el capitalismo los hizo egoístas. Pero cuando todo esto desaparece, el hombre se humaniza y hasta ofrenda su vida por la libertad. ¡Hermoso nombre que hace que los obreros se sientan grandes en el gesto, en la palabra y en la acción!

Y el cañón retumba; y la metralla cruje; y mis pasos, carretera adelante, van diciendo... ¡fraternidad..., fraternidad!

Las Casas, octubre 1936.



Las milicianas cocen, lavan y cocinan. También leen el diario de los obreros.



Enje el cañón, tabicamos las cucharas, y el monstruo de acero espera el momento de entrar en pelea.



### Federación Local de Sindicatos Unicos de Barcelona

#### A todos los funcionarios municipales

Por acuerdo de un Pleno Local de Sindicatos, todos los compañeros que siendo funcionarios municipales, pertenecan al Sindicato Unico de Servicios Públicos, Mercantil y demás, deben pedir la baja en esos Sindicatos e ingresar en el Sindicato Unico de Funcionarios Municipales.

Han desaparecido las pequeñas divergencias de apreciación. Y atendiendo a las normas de nuestra organización, esto es, la ley de mayorías, hay que hacer un Sindicato Unico de Funcionarios Municipales potente, y

para ello es imprescindible el concurso unánime de todos vosotros, camaradas funcionarios.

Seamos dignos del momento en que vivimos.

¡Hurra la unidad de todos los funcionarios en el S. U. de Funcionarios!

¡Viva la C. N. T.!

Con saludos fraternales.

Por la Federación Local de Sindicatos Unicos. — El Comité.

Barcelona, 16 de octubre de 1936.

## Sindicato de las Artes Gráficas

PAPEL, CARTON Y SIMILARES

Compañeras y compañeros, salud:

La Junta de este Sindicato cree que, debido a los diferentes problemas planteados a la organización en los momentos presentes, es de suma necesidad la celebración de una MAGNA ASAMBLEA EXTRAORDINARIA, la cual tendrá lugar mañana, domingo, día 18 del corriente, a las nueve y media de la mañana, en el TEATRO COMICO, en la que os expondremos y discutiremos la siguiente

#### ORDEN DEL DIA

- 1.ª Lectura del acta anterior.
- 2.ª Nominación de Mesa de discusión.
- 3.ª Informe de la Junta Administrativa.
- 4.ª Informe de la Ponencia de Trabajo Colectivo.
- 5.ª Nominación de cargos vacantes de Junta.
- 6.ª Discusión del proyecto de Salario Familiar en Cataluña.
- 7.ª Asuntos generales.

Esperando que, dada la importancia de los asuntos a discutir y lo extenso de la orden del día, acudiréis todos puntualmente, o a saludar.

LA JUNTA

### Sindicato Unico del Ramo del Vestir

## La Sección de Sombrereros se dirige al pueblo para que no merme la economía nacional

¡Camaradas! Nuestros hermanos, nuestros hijos que luchan en el frente para aplastar de una vez para siempre a los criminales fascistas, necesitan de nosotros un máximo esfuerzo para poder combatir a la bestia negra que tanta sangre cuesta.

Creyéndonos así, este Sindicato ha reunido voluntades de todos sus camaradas, tanto fabricantes de pelo, como de cintas, badanas y sombreros, con un altruismo sin par y una fe ciega en hacer un donativo de cien sombreros para la centuria que el Comité de Provisionamientos de Guerra crea convenientemente.

Hace este pequeño esfuerzo porque en la estación que estamos y en la venidera, todo abrigo será poco para nuestros hermanos, y creyéndonos así, no ha habido discrepancias de ningún signo en confeccionar dichos sombreros con la mayor urgencia para que nuestros milicianos vayan tocados con un sombrero que reunirá todas las ventajas, tanto en abrigo como en gusto en la forma y color.

Ahora bien; como veréis muy bien, nuestra industria y sus anexos ha sufrido un quebranto formidable. Por dicho motivo, se doble el esfuerzo que este representa; pero lo daremos por bien empleado si nuestros compañeros se cubren con una gorra, boina o sombrero, correspondiendo de esta manera a nuestro esfuerzo. Hay que desecher estos resquemores de que si hace burgués tal o cual prenda. Nosotros creemos que el arte del vestir bien es una señal inequívoca de que el pueblo ama a su economía y ayuda a sus hermanos trabajadores.

Si miráramos estos puntos de vista de que hace burgués el ir tocado con sombrero o gorra, tendríamos que decir, con razón, que mucho más burgués es el usar artículos de fantasía; pero una prenda de vestir, que es algo muy natural, creemos que no. Tened en cuenta que a pesar de la crisis por que atraviesa nuestra industria después de siete semanas de huelga aguantando firmes, y cuya victoria nos la dió el 19 de julio (fecha gloriosa), no ha faltado nuestro Obelo en la lista abierta para las víctimas del fascismo.

Como final, rogamos a los obreros responsables de esta era, que inculquen al proletariado en general la idea de que no hay que mirar con repelo a ningún camarada que vaya correctamente vestido.

También pedimos a estos compañeros que tienen estos grandes bazares socializados, que pongan en los escaparates de los escaparates sombreros que es el complemento de la indumentaria, y así siempre tendrán un pequeño ingreso en el desarrollo y desenvolvimiento de sus comercios.

¡Obreros! ¡Camaradas! Todos a vestir y a dar la sensación de que Barcelona es la ciudad ibérica más progresiva y más laboriosa del orbe y es tierra donde el productor gana lo suficiente para cubrir sus necesidades. — El Comité.

### COPIA DE LA PROTESTA DIRIGIDA AL PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD

En representación de todos los obreros sombrereros, patronos y dependientes de sombrerería e industrias anexas de Barcelona, le comunicamos nuestra más enérgica protesta por los atropellos de que somos víctimas, de un tiempo a esta parte, en todos nuestros derechos de obreros, que son tan respetables como los de los que tienen la suerte de fabricar otros artículos.

Ya que no hacen nada para proteger nuestra industria, reclamamos que haga lo posible para que nos sean respetados nuestros derechos y no nos veamos en la imposibilidad de poder ir por las calles de la ciudad, usando una prenda de vestir que nosotros fabricamos y con la cual, hasta ahora, hemos podido sostener nuestras familias.

Esta protesta está fundamentada en hechos concretos de más o menos importancia, hasta ayer; pero ayer, en el rayo del "maestro" Plaza de Cataluña-Sans, se atropelló a un representante de venta nuestro, cuando, precisamente, estaba en funciones de trabajo, por cuatro milicianos que iban en un mismo coche.

Esperamos tomar las medidas oportunas para la tranquilidad de los proletarios sombrereros y todos los ciudadanos en general.

Un saludo fraternal. — Colectividad de Producción de Sombreros; Casa Tomás; Casa Ferrer; Sucesora de Valera y Ricó, S. A.

Por los patronos sombrereros y dependientes, y por las industrias anexas. — Sederías Durand; Viuda Blacamp; Rafael Armas; Industrias Sombrereras Españolas, S. A., y siguen firmas.

### A los camaradas del Arte Fabril y Textil

El Comité de Abastos de Serra de Almos, desea ponerse en relación con las industrias siguientes: Géneros de Punto, Panas y Tejidos de todas clases, para hacer las transacciones directamente a base de compra o intercambio con vino o almendras que tenemos en existencia. — El Comité.

### Sindicato Unico del Ramo del Transporte

(Sección Agrarias)

#### AVISO

AL COMERCIO EN GENERAL: Se pone en conocimiento de los distintos ramos del Comercio, que el servicio de transporte en "contenedores" continúa efectuándose en las mismas condiciones que hasta la fecha se ha hecho, mientras que el asunto, que se halla pendiente, sea fallado por la Federación Local de Sindicatos.

### Sindicato Unico del Ramo del Vestir

(Sección Modistas)

Compañeras en paro forzoso se necesitan con urgencia ojaleras a máquina, dispuestas a llevar la máquina en el taller colectivo del Paseo Pí Margall, 48. — El Comité.

## FESTIVALES

### SINDICATO UNICO DEL RAMO DE LA METALURGIA

(Sección Limpistas)

El festival que se tenía que celebrarse el domingo pasado, día 11, en el campo de la U. E. de Pueblo Seco, fué aplazado para mañana, domingo, día 18.

Mañana, de once a una: Selección Metalurgia, contra U. E. de Pueblo Seco.

Tarde: De tres y media a cinco y media: Júpiter (8), contra U. E. de Pueblo Seco.

Disputándose en ambos partidos una copa, donativo del Sindicato Unico de la Metalurgia, Sección Limpistas. Entrada: 0'50 ptas.

### HOSPITAL GENERAL DE CATALUNA

Los enfermeros del Pabellón número 21, de común acuerdo con el personal técnico y con la correspondiente autorización del Comité, han organizado un congreso para los heridos de guerra que están a su cuidado, el cual tendrá lugar mañana, domingo, día 18, de diez a once y media de la mañana, a cargo de la entidad coral "La Violeta de Clavé", bajo la dirección de su maestro Pedro Jordá. Quedan, por lo tanto, invitadas todas las familias y amistades de los heridos. Por el personal técnico, Manuel Carceller. — Por los enfermeros, Andrés Castaño.

### UNION COOPERATIVA BARCELONESA

Hoy, sábado, día 17, y mañana, domingo, día 18, noche y tarde, respectivamente, gran festival a beneficio de las Milicias Antifascistas, organizado por los compañeros de la Sección chocolates.

Se pondrá en escena "La del manajo de rosas", con los siguientes compañeros: Emilia Español, Rosario López, Joaquina Salvadó, Mercedes Paré, Nieves Ruiz, Fidal Ferrer, Reyes Millán, Jaime Farrá, Joaquín Ibáñez, Elodoro Valla, Felipe Noguerol, Pedro Egea, Juan Masandé, Juan Morrajas, Luis Farrás y Maimá.

Dirección musical: José Villardell. Dirección artística: Fidal Ferrer. Orquesta del Sindicato Unico Musical.

Gran tómbola a beneficio de dichas Milicias con grandes y valiosos regalos.

Acto de concierto, a cargo de Montserrat Viladoma, Manuel Gas, José Farrá, Herminio Esquerre y Felipe Noguerol.

Deseamos que hasta hoy, a las cinco de la tarde, se lleven los objetos a la Cooperativa, como han venido haciendo las casas "Bubi", "Juncosa" y "Pafella". — La Junta.

### Carnets y documentos extraviados

### SINDICATO UNICO DE SERVICIOS PUBLICOS

(Sección Limpieza Pública)

Se encarece al compañero que se haya encontrado el carnet confederal número 418, a nombre de José Huelva, lo entregue en esta Secretaría calle Nueva de la Rambla, 3 y 5. — La Comisión Técnica.

—El compañero Juan Morán Navarro, que lucha en el frente, ha perdido su carnet confederal del Sindicato de la Industria Pesquera y Anexas. Devolvédlo a dicho Sindicato, Pablo Iglesias, 18, pral., Barcelona.

—En el frente de Tartarón se extravió una americana con documentación y metálico, el pasado mes de agosto, a nombre del compañero Gregorio Blanco Zamajón, compañero de teléfonos, en ocasión de encontrarse trabajando en la reparación de líneas telefónicas.

Se ruega al que la haya encontrado la devuelva a este Sindicato, por serle muy precioso en estos momentos.

### A todos los afiliados y simpatizantes de la C.N.T. y F.A.I. del país vasco

El Secretariado Vasco, de reciente constitución en esta, integrado todo él por elementos de las organizaciones antifascistas vascas refugiadas en Barcelona, nos comunique, al mismo tiempo que su formación, su anhelo de que una delegación, representando a la C. N. T., forme parte de dicha Secretariado.

Para examinar y llevar a efecto tal proposición, se convoca a todos los afiliados y simpatizantes a la C. N. T. y F. A. I., procedentes del país vasco, a una reunión que se celebrará hoy, sábado, día 17, a las seis de la tarde, en la Universidad Popular, calle Diputación, 231 (dentro de la Universidad de Cataluña), rogando a todos la puntual asistencia.

## A todos los componentes del Sindicato del Ramo del Transporte

Compañeros todos:

Habiendo surgido dificultades para celebrar el sábado próximo, día 17, a las nueve de la noche, la continuación de la asamblea general de este Sindicato, suspendida con motivo de lo avanzado de la hora, y de un cúmulo de imponderables psicológicos que no sería discreto determinar, por la imposibilidad material en que se halla de proporcionarnos un local adecuado para este día, el Sindicato Unico de Espectáculos Públicos, que controla estos servicios y debiendo cumplimentar las disposiciones de la asamblea en este sentido, la Junta del Ramo del Transporte, previo conocimiento de una reunión de militantes, ha resuelto convocaros para el lunes próximo, día 19, a las nueve de la noche, a la continuación de la asamblea que dió principio en el teatro Olympia y que terminará sus tareas en el mismo teatro Olympia, asamblea que por la capital importancia de los apartados a discutir, impone la presencia de todos los obreros conscientes de sus deberes sindicales y de la responsabilidad histórica que hemos contraído en esta hora de profundas y decisivas realizaciones. No pretende esta Junta ponderaros lo que en el ánimo de todos está y alcanza a la comprensión vuestra; pero si se permite la libertad de recordaros que sólo existe una norma eficaz para llegar a un punto de convergencia y equilibrio de los criterios dispares que se manifiestan en todo congreso, sea o no confederal, y esta norma consiste en ajustarse lo más estrictamente al Orden del día, procurando, además, que rija la exposición del propio pensamiento, un criterio de ecuanimidad perfecta y de tolerancia y respeto a la opinión de los demás; como siempre fué norma, procedimiento y costumbre en las asambleas del Transporte terrestre.

Debemos notificaros también, que habiéndonos percatado de la inadecuada relación que guardan entre el tercer y cuarto puntos del Orden del día, siendo probablemente esta causa de la poca viabilidad y excesivo desajuste en los debates de la primera parte de la asamblea, hemos convenido, de acuerdo con la militancia de nuestro sindicato, alterar la sucesión lógica de ambos, por otra que se adapte mejor a los términos reales del problema planteado en estos dos apartados, y que guardan entre sí una estrecha relación. En efecto: si hay que determinar una actitud frente a la posición adoptada por las Secciones en lo que hace referencia a la socialización, de sentido común es, que, primero, debemos conocer cuál es la posición adoptada por las Secciones, y sólo así podremos determinar con pleno conocimiento de causa la actitud a tomar frente a las mismas; aprobatoria, si las Secciones se ajustaron a las normas confederales e inspiraron su gestión administrativa en los altos y humanistas postulados de la C. N. T., y denegatoria y de censura, si sólo tuvieron en cuenta sus particulares y aun corporativos intereses, rompiendo con ello el vínculo sagrado de la solidaridad con las demás Secciones y el conjunto del Transporte, y divorciándose egoísticamente de la masa confederal, cayendo de nuevo en los vicios, errores e injusticias que las épocas y gloriosas jornadas de julio vinieron a liquidar definitivamente.

Así, el tercer punto dice: "¿Qué actitud hay que tomar sobre la posición de las Secciones para los efectos de la socialización?", será relegado al cuarto lugar del Orden del día, poniéndose en sustitución a debate, el que hasta ahora ocupaba el cuarto lugar que pasará al tercero, y que dice: "Dar cuenta del desarrollo de las Secciones del Transporte desde el 19 de julio hasta el momento actual". De este modo posibilitaremos el acuerdo común y armónico por la sucesión lógica de los apartados del Orden del día.

Creemos, camaradas todos, que comprenderéis el sano propósito que nos guía, pues nuestra actuación, como la vuestra ha de estar y estará siempre supeditada a los sagrados y altísimos intereses de la organización confederal.

El Orden del día de la asamblea que se celebrará el próximo lunes a las nueve de la noche en el teatro Olympia, queda modificado así:

- 1.ª Lectura del acta anterior.
- 2.ª Nominación de Mesa de discusión.
- 3.ª Dar lectura del desarrollo de las secciones del 19 de julio hasta el momento actual.
- 4.ª ¿Qué actitud hay que tomar sobre la posición de las Secciones para los efectos de socialización?
- 5.ª Dar cuenta por la ponencia de los trabajos sobre unificación del Puerto.
- 6.ª Asuntos generales.

Queda vuestro y de la causa. Por el Sindicato Unico del Ramo del Transporte, la Junta.

Barcelona, 16 octubre 1936.

Creemos, camaradas todos, que comprenderéis el sano propósito que nos guía, pues nuestra actuación, como la vuestra ha de estar y estará siempre supeditada a los sagrados y altísimos intereses de la organización confederal.

El Orden del día de la asamblea que se celebrará el próximo lunes a las nueve de la noche en el teatro Olympia, queda modificado así:

- 1.ª Lectura del acta anterior.
- 2.ª Nominación de Mesa de discusión.
- 3.ª Dar lectura del desarrollo de las secciones del 19 de julio hasta el momento actual.
- 4.ª ¿Qué actitud hay que tomar sobre la posición de las Secciones para los efectos de socialización?
- 5.ª Dar cuenta por la ponencia de los trabajos sobre unificación del Puerto.
- 6.ª Asuntos generales.

Queda vuestro y de la causa. Por el Sindicato Unico del Ramo del Transporte, la Junta.

Barcelona, 16 octubre 1936.

## Parte oficial del frente

### Información de Alcañiz, Caspe, Bujaraloz y Huesca (Servicio de la Consejería de Defensa)

**SECTOR ALCANIZ**  
El día de hoy ha transcurrido sin que se haya registrado operación alguna. Nuestras fuerzas se han dedicado al reposo del material.

**SECTOR CASPE**  
En los alrededores de Belchite han habido pequeños tiroteos con las avanzadillas enemigas. En el resto del sector se consolidan las posiciones últimamente conquistadas.

**SECTOR HUESCA**  
Se continúa la lucha en la sierra de Alcuibierre, habiendo conquistado nuestras fuerzas los puntos más estratégicos en la montaña. Una escuadrilla compuesta de veintidós aparatos, ha bombardeado todos los contingentes enemigos, produciendo a los fascistas muchísimas bajas. Resto del sector, sin novedad.

**SECTOR BUJARALOZ**  
Por el norte del sector, nuestras fuerzas operan atacando el flanco al enemigo, al que se castigó con un intenso fuego cuando intentaba infiltrarse y atacar nuestras posiciones avanzadas.

### Llegada de 3.000 fugitivos de Andalucía

Ayer tarde, a las cinco, llegaron a nuestra ciudad, en un tren especial, procedente de Andalucía, tres mil obreros evadidos de los pueblos de Páforroya, Pueblo Nuevo del Terrible, Asuaga, Palma de Córdoba y Jamillo, y de algunos otros pueblos de la provincia de Sevilla, que huyeron de los mismos antes de que fueran ocupados por los fascistas.





TELEGRAMAS DETENIDOS EN LAS OFICINAS DE TELEGRAFOS

Relación de telegramas impuestos por milicianos y que se encuentran detenidos por no coincidir en las señas que indican, los cuales pueden ser recogidos en la ventanilla de reclamaciones:
Vicente Seguí, Hospital, 8.
María López, Arriera, 63.
Leoncio Alvarez, Aragón, 347, principal, segunda.
Antonio Puig Mihol, Comité Antifascista.
Angelés Rincón, Balneario, 81, segundo, primera.
Fernando Forta, Sepúlveda, 178, bajos.
Carmen Miguel, San Miguel, 20.
María Ginés, Aragón, 144, primero, primera.
Avelino Díaz Martínez, Altafulla, 2, bajos.
José Bort, Descallat, 84.
Vicente Mengos, Plaza Teatro, números 2 y 4.
Virtudes Molina, Valencia, 213, segundo.
Marijuana Benito, sin señas.
Rubí, sin señas.
Matilde Rius, Nakens, 1 y 3, primero.
Juana Ulet, Bruch, 100.
María Artoes, Joaquín Costa, 8, segundo.
Juan Menforte, Abad, 12 (Gulnardó).
Juan Guadalupe, Rumiana, 89.
Domingo Navarrete, Cuartel Guardia Nacional.
Bartolomé Vera, Giner y Partagás.
Patrieta Cros, Molen, 11, cuarto.
Mercedes Pérez, Lepanto, 232.
María Hernández, Joaquín Costa, sin número.
Julio Rufino, Rocafort, 14 o 74.
Emilia Marigot, Lope de Vega, sin número.
Tina Martínez, Ribas, 72.
Luis Arceche, vapor "Cabo Sacra-H".
Valeriano Gurtubay, vapor "Cabo Tres Forcas".
Antonio Moya, Basellat, 11.
Carmen Cámara, Bailén, 51.
Paquita Fontanella, Rambla de Cataluña, 61.
Miguel Castelló, Alférez Cabré, 1.
Emilio Ramos, Carretera Ribas, sin número.
Victor Schifeno, Valencia, 643.
Miguel Pujol, Mayor, 132.
Teresa Arech, Rerrés, 24 (Horta).
Antonio García, Paseo Universal, 70 (Horta).
Conchita Pons, París, 40, primero.
Mercedes Miguel, Caslado, 39.
Andrés Blach, Selvia, 118.
Carmen Vila, Pablo Marsal, 57.
José Sánchez, Ronda San Pedro, 53.
Calle Mariano Costero, 13, principal, sin nombre.
Amparo Castañón, sin señas.
Pura Vila Vila, Obispo, 6, principal.
José Llorens, Gaterns, Burra, 17, portería.
María Rodríguez, sin señas.
María Echevarría Eleasa, Baños Nuevos, 10, tercero, primera.
Alejandrina de la Mata, Cortes, 98.
Francisco López Pastor, Cuartel Lenin, J. S. N.
Luis Villarreal, 9, segundo.
Juventud Esquerda Republicana, San Anastasio.
José Castelló, Bar Ganasa.
Bernardo Forta, Sepúlveda, 178, bajos.
Emilia Serrano, Cirés, 12.
Josefa Boco, Salmerón, 93.
Serfina Berruoso Gallindo, Mercadé, 4, segundo, segunda.
Paulina Colomé Gasull, Can Font de la Parera, 6.
Isabel García Ruiz, Fortuny, 1, segundo, primera.
Ramiro Frunís, Vallirana (San Gerardo).
Cardona Corrumina y Pura Mato, Angel Guimerá, 21.
Ramón Marín, Pasaje Fleixers, 17, tercero.

Emilia Nicasio, Plaza Constitución, número 7.
Francisco Martínez, Sajada de San Miguel, 26, entresuelo.
Teniente Oller, sin señas.
Santiago Merenguer, Calabria, 20.
Pilomena Martí, Puertaferrias, 26, segundo.
Fernando Bartra, Sepúlveda, 178, bajos.
Carmen Paredes, Consejo de Oporto, 508.
Miguel Clemente, Melchor de Palau, número 14, pral.
Anastasio Aznar, Santa Catalina, 1, segundo.
Dionisio Galliana, Fonthonrada, 39.
Fermína Méndez, Blasco de Garay, 316, pral, tercera.
Juan Rozas, para entregar a Eusebio Pinos, Nueva de la Rambla, 172, segundo, izquierda.
Pepita Oller, Roca, 5, primero, derecha.
Barracas del Bogatell, 86 (Pueblo Nuevo).
Francisco Calvo, Villena, 8, interior (peocadería).
Daniel Oliveras, Sicilia, 16, primero.
Concha Lambrita, Muntaner, 109.
María Gimeno, Mariano Cubi, 18, cuarto, segunda.
Julio Rufino, Rocafort, 14, primero, primera.
Cooperativa Payosos, teléfono 52436.
Carmen Fortes, Luna, 13 y 15, primero.
Sebastiana Gausachs, Espronceda, número 53.
Baldomero, San Martín, 63.
Elvira Pl, Vilanova, letra B, segundo, segunda.
Emilio Ramos, Carretera Ribas, 22.
Antonio Alcá, Marina, 279 bis, principal, segunda.
Antonio Guant, San Agustín, 7.
Ramón Lozano, Pedro IV, 64, bajos.
Máximo Durán, Plaza Mayor, 3.
Carmen Cuenca, Padilla, 170, entresuelo.
Carmen Garmos Tonvir, Cortes, 673, quinto, segunda.
Angel Airas, Pablo Abinal, C. Europa.
Cuartel, Manuel Rodríguez.
Andrés Sánchez, Colonia Tachonera (Horta).
Sebastián Prat, Nuria, N. G. Carmelo.
Encarnación Pérez, San Joaquín, 58.
Liborio Tania, Congo, 12, principal, primera.
Eloisa Tapiols, Igualdad, 297, principal, primera.
Carmen Moreno, Travesía de las Cortes, 19.
Carmen Antón, Alcoles, 166, primero, cuarta.
Manuel Galliner, Provenza, 144, primero, segunda.
Dolores Villegas, Pasaje de la Mel (CLOT).
María Romero, Industria, 528.
Francisco López, San Alejandro, 73 (Horta).
María Ayuel, teléfono 69600.
Rafael Collado, Berenguer el Viejo, 7, cuarto, tercera.
Angelina Muñoz, calle Hospital, 3, tercero, primera.
Rosa Bergé, Egiptiadas, 13, primero, tercero.
Domingo Tamborero, Santa Madrona, 23, taberna.
Petra Fernández, Nueva de la Rambla, 40, primero.
María Rosell, Carretas, 18.
Juanita Vera García, Mediodía, 52, cuarto, cuarta.
Cuartel, Manuel Rodríguez.
Antonio Puentes, Santa Madrona.
Antonio Puerto, Huerto de la Rambla, 2 bis.
Francisco Boira, Calle 5, núm. 31, cera, 5 y 7.
Consuelo Cruz Martínez, Calle Ter Cardona, Marcial, 39.
(Servicio especial del Sindicato Nacional de Telegrafos, Sección Reporte).

Gran mitin en Caldes de Maavella

Hoy, sábado, día 17, a las cuatro de la tarde, en el local de actos del Sindicato Unico.
Tomarán parte:
JUAN PAPIOL
NARCISO MARCO
JOAQUIN CORTES
¡Trabajadores de Caldas! ¡Obreros todos! ¡Acudid al mitin de la C. N. T.!

SINDICATO UNICO DE SANIDAD (Sección Médicos)

Las recetas de los regimenes de alimentación expedidas a los enfermos, deben precisar de puño y letra de éste la clase y cantidad de alimentos que debe tomar, sin lo cual no será avalada por esta Sección de Médicos; además, debe precisar la enfermedad del paciente.
Las antedichas recetas deberán llevar el número del carnet de colegiado del médico.
(Sección Fracantes)
Se pone en conocimiento del proletariado, que la Junta de Sección ha sido renovada, recayendo los cargos en compañeros de solvencia y antiguos militantes de la C. N. T. y de la F. A. I.
Esperándose, como es lógico, impriman una acelerada acción para ponerse a la altura de los demás trabajadores.

Los compañeros que tienen carnet extendido en esta Secretaría, pasarán a recogerlo, pues, de lo contrario, perderán sus derechos sindicales.
Por la Junta de la Sección.—El Secretario.

AL CAMARADA DIAZ
Se comunicó al camarada Diaz, del Ateneo Libertario del Distrito V, que pase por el mismo hoy, sábado, día 17, para un asunto urgente. En caso de no presentarse, se le considerará baja en este Ateneo.—La Junta.

EL CARTEJO
Pueden pasar por esta Redacción, para recoger unas cartas, los siguientes compañeros: C. Rotés, José Expósito, Enrique Fustal, S. Rodríguez Mula y el camarada Corominas.

VICENTE SORIANO
Este camarada puede pasar por esta Redacción para recoger un contrato de inquilinato que perdió en la Ronda de San Pedro.

UN RUEGO A TODOS LOS CAMARADAS
El padre de nuestro infortunado compañero Pedro Gimeno Valero, muerto en accidente del trabajo en la fábrica de la Carretera de Mataró, ruega a todos los camaradas procurar recuperar la documentación del mismo, o sea su carnet confederal y el de la Escuela Industrial, con algunas fotografías. La devolución, al Sindicato de la Metalurgia, Rambla del 19 de Julio, a nombre de Pedro Gimeno, o a los compañeros del Comité.

¡QUIEN HA PERDIDO UNA PIZARRA?
Unos compañeros se han encontrado, en la calle de la Igualdad, una pizarra de un metro y medio de largo, propia para un colegio. Pueden pasar a recogerla por esta Redacción, donde la han dejado depositada los compañeros Francisco Santacana y Augusto Vallés.

SINDICATO UNICO DEL RAMO DE LA CONSTRUCCION (Sección Piedra Artificial)
La Comisión técnica de esta Sección, pone en conocimiento de los delegados de taller, que todo aquel que tenga una hoja de estado de personal por llenar, lo haga lo antes posible y la remita a esta Sección. El taller que no la tuviere, debe solicitarla inmediatamente. Se ruega a los delegados se atengan a estas instrucciones, de lo contrario, saldrán perjudicados sus propios intereses.—La Comisión.

JUAN LOPEZ PEREZ
Camarada: Pasa por esta Redacción a recoger una carta que ha llegado para ti.

SE HA PERDIDO UN MONEDERO
La compañera Clara Monfort ha perdido su monedero con el carnet confederal del Ramo del Vestir y una cédula personal. Devolved el monedero y los documentos a esta Redacción.

¡ENNAVENTURA BIBERA
Compañero: Tu carnet del Sindicato de Vendedores de Prensa obra en nuestro poder. Puedes pasar a recogerlo por esta Redacción.

SINDICATO UNICO DEL RAMO DE ALIMENTACION (Sección de Panaderos)
Compañero Subirats, de la Sección Panaderos de la columna Durruil, Pina de Ebro:
Os comunicamos que vuestro asunto está ya en marcha, sólo falta que nos especificéis la manera de efectuar el viaje de estos compañeros.—La Junta.

Compañero, trabaja

Muchos han sido los pensadores que han leído con sublimes alabanzas, y con plétoricos aciertos han determinado dentro de la órbita racional el trabajo justo, dignificador, impuesto por las leyes inmutables de la Naturaleza, de acuerdo con las necesidades de la vida.
Esta teoría se viene sucediendo desde épocas muy remotas sin dejar de ajustarse ninguna de ellas a la realidad. El trabajo en su época normal del porvenir será algo como si diéramos un lenitivo para el desarrollo del cuerpo y de la inteligencia.
La inteligencia, complemento espiritual en el desarrollo de la vida, necesita del trabajo, ya que éste obra como base, llevando consigo un entonamiento que careciendo de él todas las iniciativas resultarían nulas y, por consiguiente, estériles en el sentido práctico.
El humanizar el trabajo es cosa que los profanos no pueden olvidar que se tiene en cuenta; es cosa que entra de lleno en el proyecto de la nueva y racional estructuración. Sobre este punto la nueva sociedad sentará el templo de la cultura.
Pero juzguen los profanos, los insensibles a la contienda extrarregional y comprenderán que la Revolución obliga a vulnerar aquellos preceptos, aquellos principios de humanización que los hombres de conciencia libre deseamos. En los momentos presentes, en los momentos que la lucha adquiere un período álgido, es necesario.
No debemos olvidar tampoco que nuestro esfuerzo, que debe ser el

máximo en todos los sectores y en todas las ramas de la industria, representa el aplastamiento del enemigo común. Las jornadas deben ser efectuadas con alto espíritu de lucha revolucionaria.
La guerra no debe mirarse con el prisma de la indiferencia; los anhelos reivindicativos deben superar nuestras discordias. Si por razones puramente circunstanciales nos vemos obligados a que el trabajo sea una carga agotadora para nosotros a nadie más que al enemigo debemos atribuir nuestras desdichas, ya que ellas tienen su origen en el mismo.
La guerra, una vez vencida, una vez el enemigo destruido plasmará nuestra felicidad; pero antes es necesario vencer, nuestra jugada es decisiva, hemos descubierto al jugador ventajista, que en este caso es nuestro enemigo. Negarse a trabajar es protegerle la jugada.
El trabajo es la gestación del embrion revolucionario en la retaguardia; venceremos fundidos todos en el crisol de la voluntad sin dejar por un momento que ésta decaiga. La guerra trae consigo cargas muy pesadas. La Revolución en su período de gestación obliga a soportar algunos sabores, mas, ¿qué importa si nos hacemos dignos de ella?
Trabajadores de Cataluña, trabajadores de toda España, repiquemos sin cesar en el yunque frío de la esclavitud, para que nuestros hermanos del frente, nuestros abnegados luchadores organ el eco de lo que mañana será campana de la Libertad.
Bordas

A todos los Comités y compañeros en general

EXPOSICION DEL MOVIMIENTO EN EL EXTRAJERO
A los efectos de intensificar la propaganda en favor de la Revolución española en el extranjero, se ruega a todos los Comités y a los compañeros en general, que se sirvan remitir a la Sección Internacional y a nombre del camarada A. Souchy, todos los periódicos, semanarios, revistas, pasquines, octavillas, manifiestos, circulares, fotografías que habien, comenten o tengan relación con el movimiento revolucionario desde el día de la subversión fascista, así como de todos los materiales interesantes, procedentes de las incantaciones, registros y todo lo que desde los diferentes frentes pueda dar idea de la crudeza de la lucha.
Esta exposición será convertida en ambulante, y servirá además de la propaganda, como medio de recaudar fondos para las necesidades de la guerra civil.
Repetimos, mandad todo lo mencionado a las señas siguientes: A. Souchy, Sección Internacional, Casa C. N. T.-F. A. I., Via Layetana, 32 y 34, Barcelona.

BUZON DEL MILICIANO

A Felipe Ciaurren
Tu primo Nicanor Ortiz, de Eguva, necesita verte. Envía tu dirección a SOLIDARIDAD OBRERA.
El compañero Pascual Belg necesita saber noticias de su hermano Jesús Pascual, que se encuentra en la columna Catalana que lucha en el frente de Madrid (argento Ametralladoras). — La Junta.

GACETILLAS

El Centro Obrero Aragonés, de Sarriá, pone en conocimiento de todos sus socios que para hoy, día 17, a las nueve y media de la noche, en el local del que fué convento de los Salesianos, se efectuará una velada artística a beneficio de las milicias antifascistas.
Quedan invitados todos los socios y sus familiares. — La Comisión.

Se previene a los compañeros que se citan para que urgentísimamente pasen por nuestro Sindicato, Urquinoana, 3, a fin de notificarnos grupo a que han sido destinados.
Miguel Silva Prieto, Pilar Valladas Salvador, María Asenjo Gaya, María Badía Parisi, Inocencio Silva Prieto, Pedro Vega Argüello, Manuel López y Salvador Castañón Jiménes.

Socialistas guipuzcoanos

La Agrupación Socialista de Irún, ha interesado y logrado de los compañeros de Barcelona, cedan un local para reunirse; así, pues, tenemos nuestro domicilio en el Paseo de Gracia, núm. 38, bajos.
En el citado local se reunirá mañana, domingo, a las once de la mañana, la Agrupación Socialista de Irún.

Noticiero del partido "Estat Catalá"
Departamento de Propaganda.—Mañana, domingo, "Estat Catalá" efectuará un grandioso mitin en Tàrraga, a las once de la mañana, en el cual hablarán: José Clots, Reis Bertral, Juan Layret, J. María Xammar y Juan Cornudella.
En el mismo día y a las cuatro de la tarde, en la Delegación de Guisones, se efectuará el acto inaugural, en el cual hablarán los siguientes camaradas: José Tugues, Reis Bertral, J. María Xammar, Juan Cornudella y Juan Layret.

Escuela Moderna

La Escuela Moderna de la La Torras, invita a los padres de los alumnos a la reunión que tendrá lugar hoy, día 17 de octubre, en la calle Salvador Seguí, 29.
Esperamos acudan todos, por ser de importancia los asuntos a tratar. — La Escuela Moderna.

Sanidad. — La Sección de Sanidad ruega a todos los médicos militantes de "Estat Catalá", pasen por la Secretaría de dicha Sección, Rambla de Cataluña, 18, primero, a fin de enterarse de un asunto que les interesa.
Todos los familiares de milicianos de "Estat Catalá" que necesitan alguna consulta médica, pueden pasar por el Comité Central, Rambla de Cataluña, 18, primero (Sección de Sanidad), donde se les dará la correspondiente contraseña, con la cual podrán ser visitados gratuitamente por médicos especialistas.
Se ruega a los familiares de: Juan Alonso Vallés, Miguel Cunill, José Villar, José Martí Mallorquí, Augusto Escofrer, Luis Labarria y Semperra, Joaquín Gené Sabatés, David Bludones Vera, Jaime Pau, Jaime Pujades, Jaime Vallés, Miguel Melús, Mario Cueta, Benito Termes, milicianos de "Estat Catalá", se personen a la Secretaría de la Sección de Sanidad para un asunto que les interesa.
La Sección de Abastecimientos de "Estat Catalá", instalada en la caserna general de los milicianos, calle del Pino, 5, participa a todos los ciudadanos que se aceptan dadas en ropa, lana para confeccionar toda clase de abrigos a los combatientes. No permitamos que los que combaten en el frente se vean faltos de lo más indispensable. Nos hacen falta, principalmente, capas y mantas.

Los productos españoles

¡Trabajadores del Mundo! España, esta España proletaria que está en franca lucha contra el despotismo de la reacción encarnada en el fascismo, necesita de vuestra solidaridad moral y material.
Una de las formas más bellas y a la vez más eficaces es la de exigir en vuestros respectivos países los productos españoles. Ahora bien, entre nuestros productos, por el momento, debía exigir sea vendidos en vuestros mercados la naranja de la zona valenciana, sea fruto de perfume y sabor delicados, que por estar en manos de vuestros hermanos, se pueden ser convertida en materias para la defensa de la revolución.
Ningún proletario debe dejar de pedir, báñese donde se halla, el fruto rojo, símbolo de la revolución que se opera en el corazón de la España oprimida.

AVISOS Y COMUNICADOS

APROVISIONAMIENTO ESPECIAL PARA ENFERMOS

Estando en trámite las normas o consignas definitivas a las cuales se deberán adaptar de acuerdo entre la U. O. T. y C. N. T., el aprovisionamiento especial de materias alimenticias para enfermos, se darán estas consignas a conocer dentro de la mayor brevedad posible, las cuales deberán obedecerse para evitar todo abuso y confusión.

ESCUELA INDUSTRIAL DE TABARRASA

La Asociación de Alumnos de esta Escuela convoca a todos los alumnos de la misma a la asamblea general que tendrá lugar mañana, domingo, día 18, en el salón de actos de dicha Escuela, a las diez de la mañana.
Por tener que tratar asuntos relacionados con la apertura de curso y exámenes, recomienda la puntual asistencia. — El Comité.
ATENEO LIBERTARIO DEL CLOT
Plaza Mercadé, 3
Habiéndose normalizado el funcionamiento de la biblioteca de este Ateneo, esperamos que todos los socios del antiguo Ateneo Ecicélico que tienen libros en su poder, se sirvan de-

volvertos a la mayor brevedad posible, al mismo tiempo que esperamos se verá dicha biblioteca muy concurrida por todos los compañeros y simpatizantes amantes de la cultura.

La biblioteca pública estará abierta todos los días, de ocho a diez.
Se avisa a todos los socios de este Ateneo que, a partir de hoy, queda normalizada la cotización, que se verificará los lunes, miércoles, viernes y sábados, de ocho y media a nueve y media de la noche. — La Junta.

A LOS AFILADORES
La Comisión técnica de la Sección de Afiladores Ambulantes de Barcelona comunica a todos sus afiliados que queda terminantemente prohibido trabajar los domingos. — La Junta.

LLAVES RECUPERADAS
Las llaves que perdió un compañero en el muelle de San Bertrán, frente al barco ruso, han sido depositadas en esta Redacción. La interesado puede pasar a recogerlas.

A JOSE GONZALES
El carnet del compañero José Gonzales, del Sindicato de Servicios Públicos, de Barcelona, obra en nuestro poder. El interesado puede pasar a recogerlo en esta Redacción.



# ASAMBLEAS Y CONVOCATORIAS

## SINDICATO DE PROFESIONES LIBERALES

(Ingenieros y Técnicos)  
Se convoca a todos los ingenieros y técnicos pertenecientes al Sindicato Unico de Profesionales Liberales a la asamblea que tendrá lugar hoy, sábado, día 17, a las cinco de la tarde, en el salón de actos de dicho Sindicato (Paseo Pi y Margall, 36 bajos), para tratar de asuntos de interés.  
Esperamos no faltaréis. — El Comité.

## SINDICATO DE LAS ARTES GRAFICAS

(Papel, Cartón y Similares)  
La Junta de este Sindicato cree de suma necesidad la celebración de una magna asamblea extraordinaria que tendrá lugar mañana, domingo, día 18, a las nueve y media de la mañana, en el Teatro Cómico, en la que expondremos y discutiremos el siguiente orden del día:  
1.º Lectura del acta anterior.—2.º Nombramiento de Mesa de discusión.—3.º Informe de la Junta administrativa.—4.º Informe de la Ponencia de Trabajo Colectivo.—5.º Nombramiento de cargos vacantes de Junta.—6.º Discusión del proyecto de salario familiar en Cataluña. — La Junta.

**AVISO URGENTE**  
A todos los vecinos de Castielfabib (Valencia) y sus aldeas, se les ruega acudir a la asamblea que se celebrará hoy, sábado, a las cinco de la tarde, en el local del Ateneo Libertario de Gracia, calle Rebeldes (cerca Plaza Trilla). — La Comisión.

## SINDICATO UNICO DE ESPECTACULOS PUBLICOS

(Sección de Decoradores, Técnicos Escenográficos del Sindicato Unico de Espectáculos Públicos)  
Se convoca a asamblea general, en el taller colectivo, Palacio de la Agricultura, de Montjuich (junto calle Llerida), bajo el siguiente orden del día:  
1.º Actuación de la Junta desde la última asamblea.—2.º Nombramiento de una Ponencia de instalación de taller.—3.º Efectividad de cargos interinos y ampliación de la Junta.  
Dicha asamblea se celebrará mañana, domingo, a las diez de la mañana, de primera convocatoria. — El Comité.

## ORGANIZACION SANITARIA OBRERA

Compañero asociado: Salud.  
Por la presente y por acuerdo tomado en la reunión, se te convoca a la asamblea general extraordinaria que se celebrará mañana, domingo, día 18, en el local del Centro Aragonés, Baja de San Pedro, 55, a las diez de la mañana, bajo el siguiente orden del día:  
1.º Lectura del acta anterior.—2.º Nombramiento de Mesa de discusión.—3.º Informe del Consejo asesor y revisor de cuentas.—4.º Informe de la Junta administrativa.—5.º Nombramiento de cargos de Junta y Consejo asesor.—6.º Asuntos generales.

Confío en tu asistencia, te saludo fraternalmente. — La Comisión.

## JUVENTUDES LIBERTARIAS METALURGICAS DE LA BARRIADA DE PUEBLO NUEVO

Se convoca a los afiliados y simpatizantes de estas Juventudes a la reunión que se celebrará mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, en el local social, calle del Taulat, 36, bajos, para tratar diversos asuntos. El Secretario.

## SINDICATO UNICO DEL RAMO DE LA METALURGIA

(Sección de Electricistas)  
A los camaradas de radio y similares, sin excepción:  
Se os convoca a la asamblea que tendrá lugar hoy, sábado, día 17, a las tres y media, en el local de la calle Anselmo Clavé, 2, bajo el siguiente orden del día:

- 1.º Informe de la Comisión.
  - 2.º Nombramiento de Mesa de discusión.
  - 3.º Ampliación de la Comisión.
  - 4.º Asuntos generales.
- Esperando que los trabajadores de la construcción de esta barriada se darán cuenta de los momentos que atravesamos, se ruega asistan todos a las asambleas, llevando iniciativas a la misma. — La Comisión.

## (Sección Cerámica)

Se convoca a todos los trabajadores de esta Sección a la asamblea que se celebrará hoy, sábado, a las diez de la mañana, en el local social de la calle de Guadiana, 13 (Sans), bajo el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
  - 2.º Nombramiento de Mesa de discusión.
  - 3.º Informe de la Junta.
  - 4.º Nombramiento de Comisión técnica.
  - 5.º Asuntos generales.
- Esperando que acudiréis todos por tratarse de asuntos de máximo interés, os saludamos. — La Junta.

## (Barriada de San Andrés)

Se convoca a todos los trabajadores a la asamblea general que tendrá lugar mañana, domingo, a las diez de la mañana, en el local social, calle San Andrés, 146, con el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Informe de la Comisión.
- 3.º Nombramiento de Mesa de discusión.

## (Subsección Acetós y Jabones)

Se convoca a todos los dependientes y obreros emancipados, de acetós y jabones, a la asamblea general que se celebrará el próximo lunes, día 19, a las cuatro de la tarde, en el local, Plaza Maciá, 12, principal, por tener que tratar de asuntos de suma importancia.

Se suplica la asistencia de todos. — El Comité.  
—Se ruega que los revisores de cuentas nombrados en las asambleas del Gran Price, del Sindicato Unico Mercantil, se presenten en el local del Sindicato, Paseo de Pi y Margall, 18, hoy, sábado, a las tres de la tarde, para proceder a la fiscalización de los mismos, pues es preciso se cumplimente dicho acuerdo, ya que la seriedad de nuestra organización así lo exige. — El Tesorero.

## (Sección Transporte)

Transporte terrestre, marítimo, aéreo, agencias de aduanas, de viajes y turismo y consignatarios de buques, etc.  
Se convoca a todos los camaradas afiliados a este Sindicato, que trabajan en empresas de estas características, a una asamblea que tendrá lugar hoy, sábado, en nuestro antiguo local, Plaza Maciá, 12, principal, a las seis y media de la tarde, al objeto de nombrar la correspondiente Junta de Sección.  
Se espera la asistencia de todos. — La Junta.

## SINDICATO UNICO DE SANIDAD DE BARCELONA

(Sección Próticos Dentales)  
Se os convoca a la asamblea ordinaria que tendrá lugar mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, en el local social de la Avenida Puerta del Angel, 315, para tratar el siguiente orden del día:  
1.º Nombramiento de Mesa de discusión.—2.º Discusión del dictamen de la Ponencia.—3.º Asuntos generales.  
Por tratarse de asuntos de mucho interés, se ruega la presencia de todos los compañeros. — La Junta.

## SINDICATO UNICO DE CAMPESINOS DE BARCELONA Y SU RADIO

Este Sindicato convoca a asamblea general extraordinaria para mañana, domingo, a las nueve y media de la mañana, en el Teatro Olympia, para tratar el siguiente orden del día:  
1.º Lectura del acta anterior.—2.º Lectura del estado de cuentas.—3.º Mesa de discusión.—4.º Ampliación y rectificación del Comité de control.—5.º Estructuración de las zonas.—6.º Cuestión patatas.—7.º Asuntos generales. — La Junta.

## SINDICATO UNICO DEL RAMO DE CONSTRUCCION

Barriada de San Andrés  
Se convoca a todos los trabajadores a la asamblea general que tendrá lugar mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, en el local social de la calle San Andrés, 146, con el siguiente orden del día:  
1.º Lectura del acta anterior.—2.º Informe de la Comisión.—3.º Nombramiento de Mesa de discusión.—4.º Ampliación de la Comisión.—5.º Asuntos generales. — La Comisión.

## SINDICATO UNICO DEL RAMO DE CONSTRUCCION

(Sección Piedra Artificial)  
Se convoca con carácter urgente a todos los obreros de la Canalización Avenida de Icaria (Miró y Trepal), a la reunión que tendrá lugar hoy, sábado, a las cuatro de la tarde, en el local social, Cuatro de Septiembre (antes Mercaders). — La Comisión.  
La Comisión técnica de esta Sección, convoca para hoy, sábado, a las seis de la tarde, a todos los delegados de la casa Butesma y Compañía, para ponerles en antecedentes de un asunto que les interesa. La reunión se celebrará en nuestro local social. — La Comisión.

## (Barriada de Horta)

Trabajadores: Esta Comisión, debido a los asuntos de máximo interés en los momentos revolucionarios en que vivimos, celebrará asamblea hoy, sábado, a las cuatro de la tarde, en su local social, Santas Creus, 2, para tratar los siguientes puntos de la orden del día:  
1.º Informe de la Comisión.  
2.º Nombramiento de Mesa de discusión.  
3.º Ampliación de la Comisión.  
4.º Asuntos generales.  
Esperando que los trabajadores de la construcción de esta barriada se darán cuenta de los momentos que atravesamos, se ruega asistan todos a las asambleas, llevando iniciativas a la misma. — La Comisión.

## (Sección Cerámica)

Se convoca a todos los trabajadores de esta Sección a la asamblea que se celebrará hoy, sábado, a las diez de la mañana, en el local social de la calle de Guadiana, 13 (Sans), bajo el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Informe de la Comisión.
- 3.º Nombramiento de Mesa de discusión.

- 4.º Ampliación de la Junta.
  - 5.º Asuntos generales. — La Comisión.
- (Sección Albañiles y Peones)  
Por la presente se convoca a todos los delegados de barriada, a la Comisión técnica, a las nueve de la mañana, en el local de esta Comisión. — El Secretario.

## (Sección Colocadores de Mosaico)

Se convoca a todos los colocadores y peones de esta Sección, a la asamblea que se celebrará en nuestro local social, el próximo lunes, día 19, a las seis en punto de la tarde. — La Comisión técnica.

A todos los compañeros de impermeabilizantes y colocadores frigoríficos  
Se os convoca a la reunión que tendrá lugar mañana, domingo, a las nueve y media de la mañana, para tratar asuntos de interés.  
Esperando no faltaréis, teniendo en cuenta los momentos que atravesamos y que son de mucha trascendencia, os saludamos anárquicamente. — La Comisión.

Local de reunión: Cuatro de Septiembre (antes Mercaders), número 36.

## SINDICATO UNICO DEL RAMO DEL TRANSPORTE

(Sección Taxis)  
De interés para todos los taxistas  
Compañeros taxistas: Se os invita para hoy, sábado, de diez a once de la mañana, a que comparezáis al recinto de la Exposición (palacio número 2), para notificaros un asunto de suma interés para nuestra organización. Vuestros y de la causa. — El Comité.

## SINDICATO UNICO DEL RAMO DE LA METALURGIA

Importante  
Se convoca a todas las Comisiones de Sección de barriada y militantes, a la reunión que se celebrará hoy, sábado, a las nueve de la noche, en Anselmo Clavé, 2, para aprobar el dictamen presentado por la ponencia sobre el apartado a) y b) del tercer punto del orden del día del Pleno Regional de Sindicatos Metalúrgicos. — El Comité.

## (Sección Caldereros en Hierro y Soplelistas)

Se convoca a todos los compañeros de los almacenes de hierro viejo, a la reunión que se celebrará hoy, sábado, en nuestro local social, Ramba 19 de Julio, 17, a las cinco de la tarde. Por tener que tratar asuntos de suma interés, se ruega la asistencia de todos los compañeros. — La Junta.

## (Sección Mecánicos)

Se convoca a los compañeros de Junta, delegados de barriada y militantes, a la reunión que se celebrará hoy, sábado, a las cuatro de la tarde. — El Secretario.

## SINDICATO DE ESPECTACULOS PUBLICOS

(Sección Artistas Cinematográficos, Extras y Figuración)  
Se convoca a todos los afiliados con carácter de urgencia para celebrar asamblea general hoy, sábado, a las cinco de la tarde, 1 que tendrá lugar en nuestro local social, Bajada de San Miguel, 4 (Barceloneta), bajo el siguiente orden del día:  
1.º Lectura del acta anterior.  
2.º Nombramiento de secretario por dimisión del anterior.  
3.º Informe del inmediato plan de trabajo.  
4.º Nombramiento de la ponencia "Cultura general".  
Debido a la importancia de los puntos de la orden del día, es necesaria la asistencia de todos los afiliados de esta Sección. — El Comité.

## SINDICATO UNICO DEL RAMO DE LA ALIMENTACION

(Sección de Limpieza de Cristales y Suelos)  
Compañeros y compañeras: Se os convoca a la asamblea que tendrá lugar mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, para tratar un asunto de mucho interés. La reunión en nuestro local social, Ancha, 28.  
**ORDEN DEL DIA**  
1.º Dar cuenta de las gestiones de la Junta.  
2.º Nombramiento de Mesa de discusión.  
3.º Nombramiento de una Comisión técnica.  
4.º Asuntos generales.—La Junta.

## SINDICATO UNICO DE AVICULTORES Y CUNICULTORES DE CATALUNA

Se ruega a todos los socios y simpatizantes, pasen por nuestra Secretaría, Via Layetana, 32, entresuelo, izquierda, 11, de seis a ocho de la tarde, todos los días.

## SINDICATO UNICO DE SANIDAD

(Sección Enfermeros)  
Se convoca a la reunión de militantes de la Sección de enfermeros, para mañana, domingo, a las diez de la mañana, en nuestro local social, Plaza Santa Ana, 5 y 5, esperando que no dejaréis de asistir por tener que tratar asuntos de suma importancia para la Sección y la organización. Os saludamos.—La Junta.

## JUVENTUDES LIBERTARIAS METALURGICAS DE LA BARRIADA DE PUEBLO NUEVO

Se convoca a los afiliados y simpatizantes de estas Juventudes, a la reunión que se celebrará mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, en nuestro local social, calle del

Taulat, 38, bajos, para tratar diversos asuntos.—El Secretario.

## SINDICATO UNICO DEL ARTE FABRIL Y TEXTIL

A todos los Comités de control de las fábricas de montar de algodón, lana y borra  
Se os convoca para mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, en nuestro local, Municipio, número 12 (Clot), para tratar un asunto de interés para la causa revolucionaria.

Esperamos que dándonos cuenta de la responsabilidad de estos momentos, acudiréis todos y todas como un solo hombre. Os saludamos.—La Junta de Sección.

## JUVENTUDES LIBERTARIAS DEL NOROESTE

Se convoca a las Juventudes Libertarias de las Casas Baratas, de Horta, a la reunión que tendrá lugar hoy, sábado, a las nueve de la noche, en el local de las mismas, habiendo asuntos importantes a tratar.  
Asistir todos. — El Secretario de Casas Baratas.

Se convoca a los que componen el Secretariado, a la reunión que tendrá lugar hoy, sábado, a las tres de la tarde, en el local de los Sindicatos Unicos de la barriada de Horta.  
Se ruega la asistencia de todos los delegados.—El Secretariado.

## COMITE DE DEFENSA DE LA BARRIADA DE SAN MARTIN

En virtud de los acuerdos recaídos en la última asamblea celebrada el pasado jueves, día 15, convocamos a los grupos de la específica y defensa confederal, de esta barriada, para mañana, domingo, día 18, a las cuatro de la tarde, en nuestro local social, Ramba Volart (chafán Claret).

## JUVENTUDES LIBERTARIAS DE LA METALURGIA

Se convoca a todas las Juventudes y simpatizantes a la asamblea que se celebrará el lunes, día 19, a las siete de la tarde. Esperando no faltéis, os saludamos anárquicamente.—El Secretariado.

## SUBCOMITE DE DEFENSA DE LA BARRIADA DEL CENTRO

(S. AGUSTIN)  
Se convoca a todos los militantes de la barriada a la reunión que se celebrará hoy, sábado, a las siete de la tarde, en el local de este Subcomité.

## Federación Nacional de la Industria Ferroviaria

# UNA VOZ

Modesto firmaba el artículo. Retrato exacto de la prueba de afecto; prueba que enaltece a un hombre a la categoría social más elevada, más pura y más estimable: todo un compañero.

Es la primera voz que se levanta en defensa de la lógica; planta maravillosamente exótica que florece entre el bosque espinoso de la censura que no deja paso al sol esplendoroso de la razón.

Siempre ha abundado entre nosotros la clase de compañeros que todo, absolutamente todo, lo encuentran mal, pero que jamás ofrecen soluciones para algo mejor.

Los que por imperativo de la colectividad asumimos los puestos de mayor responsabilidad en los momentos actuales, sabemos por amarga experiencia que es materialmente imposible satisfacer el criterio o la exigencia de cada uno de los compañeros que forman la colectividad ferroviaria.

Nosotros, por encima de todo, tenemos trazado un camino a seguir y que constituye el germen de todos nuestros actos: el compañerismo hasta la exageración y el velar, a costa de nuestro sacrificio moral y material, por el éxito de la obra que todos hemos emprendido.

Es, pero, doloroso constatar que en contra de la razón y ética moral más elementales, el corazón de algunos hermanos del carril no late al unísono del nuestro y estas alteraciones producen perturbación en el cuerpo social y profesional ferroviario.

Las críticas a que alude el compañero Modesto, han llegado algunas veces a extremos punzantes que han reducido al que las propala a la categoría de persona despreciable. Ni ser tratado como compañero se merece.

Se ha llegado al extremo de propagar que los miembros del Comité Central se habían aumentado los sueldos.

Estas falsedades en boca de camaradas están mal, pero que se diga entre hombres proletarios, llenándose la boca con regocijo malsano de escupir lodo sobre unos hermanos de trabajo, es sencillamente acueroso.

Es indudable que el obrero ferroviario ha sido siempre, en cuestión de derecho a vivir, el último pelado de la escala social. Ante nosotros no había más que un horizonte: disciplina y miseria; y cuando empezaban a vibrar nuestros nervios al compás del demás proletariado hispano, la bestia fascista ha abierto las fauces intentando yugularnos de una dentellada.

Baixas de San Pedro, 28, principal. Por ser de gran interés, no faltar.— El Comité.

## ATENEU LIBERTARIO DE LA BARRIADA DEL CARMELO

Se convoca a la barriada del Carmelo, para la asamblea que se celebrará mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, en el local del mismo, calle Acracia, 10 y 12 (antes Classals), bajo el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Nombramiento de Mesa de discusión.
- 3.º Informe de la Comisión de escuela que asistió al Pleno Regional de Sindicatos.
- 4.º Asuntos generales.

## SINDICATO UNICO DEL RAMO DE LA MADERA

(Sección Somiers)  
Se os invita a la reunión que tendrá lugar hoy, sábado, día 17, a las diez de la mañana, en la calle de Cabañes, 33, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Ampliación de la Comisión técnica y nombramiento de un delegado al Comité de control.
  - 2.º Informe de la Comisión técnica.
  - 3.º Modo de activar el control de las casas.
  - 4.º Modo de regularizar la producción en cada casa.
  - 5.º Asuntos generales.
- En espera de vuestra puntual asistencia, os saludamos.—La Comisión.

## (Sección Tapiceros)

Compañeros: Teniendo necesidad de organizar la Sección, se os convoca a la reunión general que tendrá lugar mañana, domingo, día 18, a las diez de la mañana, en el local de la calle de Cabañes, 33, bajo el siguiente orden del día:

- 1.º Informe de la Junta.
  - 2.º Nombramiento de la Comisión técnica.
  - 3.º ¿Debemos ir a la colectivización total del oficio?
  - 4.º Asuntos generales.
- Que no falte nadie.—La Junta.

## SINDICATO DE PRODUCTOS QUIMICOS

(Sección Colorantes y Explosivos)  
Rogamos al Comité de la casa Alfred Rhom, que pase hoy, sábado, para un asunto de interés, a las seis de la tarde por nuestro Sindicato, Caspe, 52.—La Junta de Sección.

Si por un momento pensamos en lo que para los obreros en general y ferroviarios en particular habría sido el látigo fascista, daríamos gracias a Dios, como hacen los católicos, de que el sacrificio sea sólo el que hoy estamos pasando. Desdichadamente no es así.

Casi nadie se atreva antes a mover un solo dedo sin permiso de los jefes. Se eliminaron éstos por viril decisión de un reducido puñado de compañeros de conciencia libre a fin de liberar a sus hermanos de la esclavitud del mando personal y automáticamente se ha desencadenado una lluvia de exigencias, imposiciones y determinaciones de índole personal y caprichosa, pero, eso sí, todo a base de lograr mejoras por cuenta propia; jamás, o en muy raras ocasiones, para ofrecer sacrificios en holocausto de la causa que vivimos. Natural yafortunadamente ha habido casos excepcionales de compañeros que conscientes de la formidable importancia del momento histórico que atravesamos han dado y dan, dentro y fuera de los Comités, todas sus energías, voluntad, capacidad e incluso salud en lucha diaria con el martillo o la pluma en la mano, el arma de la reoposición que apoya al hermano generoso que ofrece su sangre por y para nuestra libertad.

No descansamos, compañeros. Diez, doce, o más horas de jornada diaria es nuestra misión de cada día. Lo hacemos gustosos y nos anima el pensar que ello no es comparable al sacrificio del camarada que en el campo de batalla destrozó su salud, entre frío, hambre, lucha y trabajo constante, cuando no se desangra en un eterno alarido de dolor mientras la vida se le escapa por la brecha abierta en su carne proletaria, por el plomo de la canalla reaccionaria.

Y es decepcionante ver que algunos de nuestros compañeros, los que con nosotros forman la gran familia ferroviaria, en lugar de ayudarnos moralmente en esta lucha a muerte contra el fascio y en pro de una nueva sociedad, sólo saben, al abrir la boca, censurar, sembrar chispa, salpicar a los demás compañeros con el veneno de la desconfianza, pero siempre sin dar la cara, a la sombra, cobardemente.

Precisa reconocer que es más digno un fascista con el fusil en la mano, luchando por su ideal, que uno de esos pseudo proletarios.

Compañero Modesto, con todo mi afecto.

J. C. M. M.



Teatro Olympia

HOMENAJE VALENCIA A CATALUÑA. — Esta noche se celebrará la función de la que nos hemos ocupado en días anteriores... COBLES VALENCIANOS. — Los poetas valencianos han escrito varias "cobles" que serán cantadas por famosos cantores de áreas regionales...

ESPECTACULOS

TEATROS

FUNCIONES PARA HOY SABADO DIA 17 DE OCTUBRE. Teatro Olympia: APOLO. — Compañía de dramas sociales, Salvador Sierra-Burqueña Torres... BARCELONA. — Compañía de comedia castellana, Manolo Parra-Reperana Orta... PRINCIPAL PALACE. — Compañía de ópera...

CINES

ACTUALIDADES. — Bailes y respiqueos, Los mimados del establo, Palisades de Irlanda... ALIANZA. — La vida es sabrosa (en español), Carnaval de la vida... AMERICA. — Todo el programa en español: Una semana de felicidad... ASTORIA. — Tarde de 4 a 5 y noche a las 10. A casa de señoras...

NOTAS BREVES DE TEATRO

El entusiasmo de los valencianos por el homenaje de Valencia a Cataluña, es indiscutible. Todas rivalizan en la cooperación del vagón de flores que adornarán el vestíbulo del Teatro Olympia en la noche de hoy... Ayer, viernes, llegaron de Valencia todos los componentes del festival. Las emisoras de radio anunciaron la hora de la llegada... Mañana se estrena "LA DONA DE NINGU"

MAXIM. — La vida empieza a los 40. La cena de los acusados. El pueblo en armas y La incomparable Iovanna... MARINA. — El lirio dorado (en español), Piernas de seda, Raza de valientes... METROPOL. — Cultural, La comedia Mariza, Yo he sido espía y Barbaria... MIBIA. — Dibujos, Ojo por ojo, Perrito (en español) y Poderoso caballero...

DONATIVOS

Recaudado pro milicias antifascistas por la Sección Trefilerías y Punteros del Sindicato Unico de la Metalurgia, en la semana 41: Riviere (S. M.), 1.878 pesetas; Riviere (C. A.), 1.163; Rocafort, Unión General de Trabajadores y C. N. T., semana 40, 364; Rocafort, U. O. T. y C. N. T., semana 41, 373; Elicodoro Orfila, 140; Laureano Moreno, 100; Blanchini, 195; Roca y Piers, 156; E. Metalúrgica, 442,20; M. Española, 361; Antonio Vila, 48; Managuerra, 34; Viuda de J. Palomá, 90; Manuel Molas, 47; Ferré Romaña, 98; Colectiva Lux, 80; Hijo de Alfonso Lize, 27; Hijo de Manuel Sales, 17. Total, 6.034,20 pesetas. — La Comisión.

SERVICIO DE RADIO E. C. N. 1-Radio CNT-FAI 42 m. 7:43 Mc.

PROGRAMA PARA HOY, SABADO, DIA 17 DE OCTUBRE DE 1936: A las 17'00. — Emisión en esperanto. A las 17'30. — Emisión en italiano. A las 18'00. — Información telegráfica y telefónica de los diversos frentes antifascistas. En castellano y catalán... A las 21'00. — Emisión en francés. A las 21'30. — Emisión en inglés. A las 22'00. — Emisión en castellano y catalán. A las 23'00. — Emisión en sueco.

VARIOS

FRONTON NOVEDADES. Hoy sábado tarde, a las 4.00, a costa: MARTINEZ-BLERNER contra ACQUE-BERRONDO-BASURCO... KENNEL-CLUB DE SARRIA. Todos los días interesantes CARRERAS DE GALGOS DE CALGOS...



# LA REVOLUCION EN MARCHA

## Se ha constituido en Caspe el Consejo de Defensa de Aragón, bajo la presidencia del compañero Joaquín Ascaso

### LA EPOPEYA ASTURIANA

### A los dos años de la represión de octubre, se repite la hazaña de los camaradas mineros de la región astur

El proletariado español sigue con inusitado interés la lucha titánica que se desarrolla con un coraje titánico en las calles de la capital asturiana.

Las noticias que nos llegan de la región hermana, son altamente alentadoras. Nuestros bravos camaradas, que arrasan el subsuelo con manifiesta exposición de su vida, han abandonado las bocaminas para lanzarse al ataque desenfrenado de las posiciones que detentan las mecnadas de asoninos que pretenden reproducir el drama de octubre.

Hace dos años justos y cabales, que desde la capital catalana aguardábamos con frenesí y con rabia el desenlace de los quince días del famoso octubre que levantó en vilo al proletariado peninsular.

A pesar del largo período transcurrido, resuenan en nuestros oídos los ayes de dolor y los lamentos de las víctimas sacrificadas por los esbirros de Lerroux y Gil Robles. Todavía recordamos el salvajismo que dará un colorido eterno a octubre de 1934.

La grandiosidad del octubre lejano vuelve a resurgir con idéntica fuerza y con la misma gallardía que presenciamos dos años atrás. No ha menguado en lo más mínimo el empuje de los trabajadores asturianos, que saben por experiencia propia que el triunfo de los fascistas supondría la continuación del calvario que en octubre devastó a la población asturiana.

Los mineros están en el recinto de la capital asturiana. Se lucha furiosamente en las calles de Oviedo. Los trabajadores, a pecho descubierto y blandiendo con la diestra el cartucho de dinamita, abaten los reductos fasciosos y se abren paso con firmeza espartana a través de los parapetos que mandó levantar el coronel Aranda.

La importancia de la toma de Oviedo es de una gran envergadura. Del rápido triunfo de los mineros depende, en gran parte, que el frente enemigo se desplome. Las pruebas de la trascendencia de la gesta inmortal de los mineros asturianos nos la proporciona la decisión que ha tomado el Estado Mayor enemigo de trasladar la residencia del Cuartel General, que estaba en Burgos, a una localidad menos vulnerable.

El triunfo de la revolución social está ligado a la victoria que se discute palmo a palmo en las calles de Oviedo. El predominio del proletariado en las comarcas asturianas, facilitará enormemente un ataque a fondo contra los reductos fasciosos, que han sentado sus reales en las Castillas.

Pero aparte del triunfo material que representará para la revolución el descongestionamiento de la región que posee los luchadores más aguerridos en las luchas insurreccionales, existe un aspecto moral que forzosamente repercutirá en la trayectoria de las realizaciones guerreras y, por ende, de contenido social.

Nos encontramos ante una guerra de posiciones que no permite rápidos avances. La fisonomía actual de la contienda que está planteada en nuestro suelo desde el rompimiento de las hostilidades, marca una lentitud que a las puertas del invierno puede acrecentarse.

Por estas razones, que son inherentes a la pugna que se desenvuelven en torno de las plazas fuertes, será un alivio formidable la caída de la capital asturiana. La opinión pública, que es fácilmente influenciada por los bulos que lanzan los fascistas desde sus emisoras, reaccionará grandemente cuando sea conocedora del aplastamiento del jefe de los fasciosos de la ciudad de Oviedo.

A estas horas la mitad de la capital asturiana está en nuestro poder. Los centros oficiales y un crecido número de edificios importantes están en poder de las heroicas legiones proletarias, que se esfuerzan en revalorizar la gesta sublime de octubre.

Aguardamos con frenesí el instante supremo en que los valerosos mineros rasgarán las entrañas de Aranda y de sus secuaces. Sabemos del valor de nuestros camaradas, que resistieron por espacio de quince días en las jornadas de octubre a los chacales del Tercio y a los Regulares, que acudían al suelo peninsular con sed de sangre y con ansias de lucrarse con los saqueos y en los allanamientos de moradas.

La capital asturiana caerá en poder del proletariado. Nuestros camaradas redimirán su tierra natal y caerán en tromba sobre las posiciones que constituyen el reducto supremo de los fasciosos.

Estamos seguros de la victoria. ¡Loa al proletariado asturiano!

### Los fascistas de Mallorca fusilan a un súbdito alemán

#### Han asesinado a Heinz Kraschutski

Por conducto de unos amigos de Mallorca refugiados actualmente en Marsella, nos acabamos de enterar de la triste suerte que en Palma corrió uno de los más destacados hombres del movimiento antimilitarista alemán. En Palma, los fascistas fusilaron a Heinz Kraschutski, ex redactor del antes conocido semanario "Das Andere Deutschland" ("La Otra Alemania"), órgano de los pacifistas alemanes.

Kraschutski era oficial de la Marina de Guerra, y después se convirtió en uno de los más apasionados luchadores contra el militarismo ale-

pero tampoco le querían los falsos pacifistas y los socialistas reformistas, por ver en él un enemigo de sus enchufes.

Poco antes de la subida al Poder de Hitler, Kraschutski tuvo que huir de Alemania, y desde hace unos años vivía en Mallorca. Los nazis le habían quitado la nacionalidad alemana, y cuando la sublevación militar en Mallorca, los militares le detuvieron, para fusilarle poco después.

Ha muerto uno de los adversarios del militarismo alemán más militante y más odiado. Pero, a pesar de todo, vendrá el día en que le vengaremos, a él y a todos los que fueron asesinados en Alemania y fuera del país, al mandato de los sanguinarios gobernantes del Tercer Reich.

El Grupo D.A.S.

### Ha quedado constituido el Consejo Regional de Defensa de Aragón

Nuestro corresponsal en Caspe, en conferencia telefónica, nos comunica haberse constituido el Consejo Regional de Defensa de Aragón, integrado por los siguientes camaradas:

- Presidencia: Joaquín Ascaso Buía.
- Justicia y Orden Público: Adolfo Ballano Bueno.
- Agricultura: José Mavilla Villa.
- Información y Propaganda: Miguel Giménez Herrero.
- Transportes y Comercio: Francisco Ponzán Vidal.
- Instrucción Pública: José Alberola.
- Economía y Abastos: Adolfo Aznar.
- Trabajo: Miguel Chueca Cuartero.

El nuevo Consejo se reunirá mañana, domingo, día 18.

## Federación Local de Sindicatos Unicos de Barcelona

### ¡A todos los trabajadores! ¡Al pueblo en general!

#### GLOSANDO NUESTRAS CONSIGNAS

El levantamiento militar fascista que ha puesto en peligro las libertades del pueblo y que anega en sangre todo el territorio nacional, iniciado el 19 de julio, llena de responsabilidad a la clase trabajadora de todo el país.

La Federación Local de Sindicatos Unicos de Barcelona, consciente de la misión que los acontecimientos actuales le tienen reservada, se ha impuesto a sí misma, la ardua y noble tarea de laborar diariamente, sin reposo ni vacaciones, por la victoria final.

El proletariado de Barcelona, cubierto de gloria por haber vencido en pocas horas al fascismo en la región catalana, tiene el deber ahora de consolidar la victoria obtenida y de aportar la mayor cantidad de esfuerzos y de iniciativas, para acabar cuanto antes con la guerra que estamos viviendo.

No se trata de dormirse sobre los laureles, sino de duplicar las energías y de demostrar a los países de todo el mundo, que el proletariado catalán no tiene enemigo posible cuando se intenta arrebatarle su libertad o desfigurar su espíritu.

Eramos ayer antifascistas. Lo somos hoy y lo seremos siempre. Barcelona, centro de todas las inquietudes de Cataluña, debe convertirse en el baluarte más firme de la revolución y de la guerra. Y su proletariado, el obrero catalán, debe demostrar a cada instante que sabe luchar y sabe sufrir en defensa de sus ideales de libertad y de justicia social.

#### TODOS MOVILIZADOS PARA LA GUERRA

La guerra necesita hombres y elementos de combate. Desde este momento, deben considerarse movilizados para la lucha todos los obreros manuales e intelectuales, sin distinción de sexos ni de profesiones. Todos los hombres útiles, desde los lugares que se les señalen, en la vanguardia o en la retaguardia, deben trabajar diariamente para la guerra y para la revolución.

El enemigo es fuerte. Tiene elementos de resistencia para prolongar el actual estado de cosas. La indolencia y la pasividad, podrían conducirnos a la derrota. Y es necesario vencer al fascismo, triunfar cuanto antes, con toda rapidez, pues de lo contrario solamente recogeríamos cadáveres y ruinas al final de la contienda.

Movilizados todos, acortaremos el camino del triunfo y aun podremos salvar a España, del caos de ignominias y de miserias en que la ha hundido el fascismo criminal.

#### TODOS LOS SACRIFICIOS PARA FACILITAR LA VICTORIA

No hay que reparar en sacrificios.

Debemos darlo todo para la causa antifascista. Exigir los máximos sacrificios es poco cuando se trata de facilitar la victoria definitiva.

El trabajo es un arma poderosa para vencer. Hay que trabajar de día y de noche, las horas que sean necesarias, hay que producir con intensidad, sin pensar en beneficios de orden particular o personal. Los Comités y delegados de fábricas, talleres, obras, campos, etc., tienen plenas facultades para exigir que en los lugares de producción no se confunda la libertad con el libertinaje.

El interés colectivo, mientras dure la guerra, está por encima de todas las conveniencias individuales.

Nadie debe pensar en reivindicaciones de carácter económico. La C. N. T. con ese desinterés que la ennoblece, ha determinado que nadie presente nuevas bases de trabajo ni pida mejoras de orden material, mientras duren las circunstancias actuales.

De hecho están anuladas transitoriamente todas las bases de trabajo en las industrias de guerra y en aquellas otras industrias que puedan salvar la economía del país.

La jornada de trabajo y el salario son cosa secundaria en los momentos actuales. Se debe trabajar cuantas horas sea necesario, sin reparar en el sueldo que se recibe. Las circunstancias mandan y a ellas debemos atenernos. Ganar la guerra y salvar la economía, deben ser las máximas preocupaciones de todos los obreros.

Sin una economía floreciente y próspera, es imposible competir con el enemigo y consolidar la revolución.

La economía es tan eficaz como las armas para ganar la guerra. No repararemos, pues, en ninguna clase de sacrificios. Los beneficios vendrán después, cuando hayamos ganado la guerra.

#### LA GUERRA AFECTA A TODOS LOS CIUDADANOS SIN DISTINCION

Nadie puede eludir su responsabilidad. Y los obreros deben exigir el cumplimiento de su deber a todos los que directamente no dependen de un salario.

El capitalismo no ha sido aún abolido. Existe todavía la propiedad privada. La revolución ha entrado solamente en su fase inicial.

Los vecinos de la calle Balmes y Rambla de Cataluña cumplieron hoy gustosamente el deber del Consejo de Sanidad. ¡Por qué no se amplía la disposición en el mismo sentido a todas las calles de Barcelona, para recoger mantas para el frente?

Los sectores sociales que disponen de capital privado, los que hasta ahora solamente han gozado de privilegios y de situaciones ventajosas, deben considerarse también movilizados.

Hay individuo que, aprovechándose de la situación actual, encarece el precio de los comestibles y demás artículos de primera necesidad, con la intención de producir una situación de descontento entre las masas productoras.

El que encarezca la vida, a partir de este momento será considerado como elemento fascioso y enemigo del nuevo régimen. Se procederá contra él con la máxima energía, no tolerándose que nadie se lucre a costa del esfuerzo ajeno.

#### LA NUEVA VIDA NO SE PODRA ORGANIZAR DEBIDAMENTE HASTA QUE NO SE GANE LA GUERRA

Todos debemos acostumbrarnos a la idea de que la revolución no podrá triunfar hasta que no se gane la guerra. Terminada ésta, vendrá total y definitivamente el fascismo, tendremos el camino libre para todas las experimentaciones de utilidad colectiva.

Nuestra fuerza no podrá vencerla nadie. En Barcelona, en Cataluña y en España se hará lo que el proletariado quiera, lo que determinen las organizaciones antifascistas.

Los miles y miles de camaradas caídos en los frentes de batalla no dan la vida en balde: Se lucha contra el fascismo porque se quiere vivir en libertad, porque se quiere establecer la verdadera vida social. El pasado no volverá. Se otea en el horizonte la aurora de una vida nueva. Demostro todo para la causa antifascista.

#### UNIDAD DE ACCION

Es de necesidad ineludible, que no se rompa la unidad de acción que se forjó el 19 del próximo pasado julio. Unidos, indiscutiblemente llegaremos al fin deseado por todos. Desunidos, el fracaso no se haría esperar y el descalabro sería un hecho indiscutible. Nada de divergencias entre nosotros.

El deseo unánime del pueblo catalán, del español y de la clase trabajadora mundial, es abatir al monstruo fascista. Y sólo una idea debe encarnar en nuestra mente: triunfar sobre el enemigo.

Basta ya de animosidades. Hagamos nuestra la frase de la primera Internacional: "Proletarios de todos los países, uníos". ¡Comaradas, demos la salud y la vida, si fuere necesario, contra el fascismo! ¡Guerra a muerte al enemigo común!

¡Viva la libertad!  
Por la Federación Local de Sindicatos Unicos  
El Comité  
Barcelona, 18 octubre de 1936.